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una buena noticia en Gran Canaria, donde 
inicialmente lucharán tres fuerzas políticas por 
el mismo espectro electoral. No es menos cierto 
que, descartada NC en esa ecuación futura de 
alianzas electorales, pueda configurarse una 
alianza de CC con el nuevo partido de los alcaldes 
de pronta creación bajo el liderato de Sosa.

En el caso de Lanzarote, hay que reconocerles a los 
chicos de Nueva Canarias el entusiasmo, pero el 
poco realismo, cuando presumen con orgullo de 
que el problema de los alcaldes en Gran Canaria 
no afecta a Lanzarote, las cartas pintan bastos. No 
sólo afecta esa escisión a la marca de NC sino que 
además, ellos saben que Óscar Noda, entre otros, 
como Antonio Morales, por no decir Armando 
Santana, ya han insinuado con el debido respeto 
que con NC ni a misa en las próximas elecciones. 
Más bien están en la idea de crear una formación 
de carácter insularista o una especie de alianza 
de partidos municipalistas en torno a Noda. Y 
si eso es así, como todo indica que será, NC-
Lanzarote quedará tocada con posibilidades de 
hundimiento.

En cualquier caso, y al margen del distanciamiento 
ideológico, estaba claro que Teodoro Sosa, que es 
el alcalde más votado en términos porcentuales 
de España, estaba pidiendo paso hace tiempo, y 
con él, también querían un cambio el resto de 
alcaldes (los de Guía, Agaete, Tejeda, Valsequillo, 
San Mateo, Firgas, Arucas, Agüimes y San 
Bartolomé de Tirajana). Román Rodríguez y 
su núcleo duro no propiciaron este cambio que 
consideraban injusto y antidemocrático. Sin 
duda Román Rodríguez ha sido el «alma mater» 
de Nueva Canarias y todavía y a pesar de sus años, 
le queda cuerda para rato. El problema es que no 
advirtió que los «renovadores» van con prisas e 
intuyen que seguir a la vera de la NC no iba a 
servirles para sus objetivos, tener influencia en 
el Gobierno de Canarias. Los de Sosa consideran 
que con Román el proyecto no tiene futuro y son 
partidarios de regresar al nacionalismo marcado 
por el municipalismo creando un proyecto nuevo 
lejos de las derivas izquierdistas de Román.

En cualquier caso, una nueva división del voto 
nacionalista de centro izquierda no puede ser 

El incierto futuro de Nueva Canarias
tras la “huida” de los alcaldes

La salida del Bloque Nacionalista Rural (BNR) 
de Nueva Canarias, encabezados por el primer 
edil de Gáldar y vicepresidente del Cabildo de 
Gran Canaria, Teodoro Sosa, a la que se puede 
sumar el resto de alcaldes que apoyaron en 
las anteriores elecciones a Román Rodríguez, 
puede tener unos efectos devastadores para el 
llamado nacionalismo de izquierdas en Gran 
Canaria. La ruptura se ha producido tras años 
de desencuentros ideológicos y debido a la 
petición reiterada por parte de los alcaldes de 
una renovación necesaria que nunca llegaba a 
realizarse. Consideraban además que se han dado 
una serie de pasos muy desafortunados, como 
su acercamiento a Podemos y a Sumar, dejando 
de lado su vocación nacionalista y la lógica de ir 
junto a CC. La mejor prueba del error cometido, 
para ellos, es el resultado de su asociación con 
Sumar en las últimas elecciones europeas que 
dio como resultado que Coalición Canaria 
lograra más votos que NC en Gran Canaria, algo 
que hubiera parecido imposible años antes. Ese 
dato ha sido definitivo. NC Prefirió ser cabeza de 
ratón antes que cola de león.
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23/01 MEMORIA SONORA
DE LANZAROTE
Benito Cabrera, músico y divulgador

30/01 MEMORIA DE LA GRACIOSA
Mesa redonda moderada por el historiador Mario Ferrer con la participación
de residentes en La Graciosa (Sasá Toledo, Rafa Hernández, Bárbara Müller
y Elza Wagner)

06/02 HISTORIA RECIENTE DEL 
FOTOPERIODISMO EN LANZAROTE
Mesa redonda moderada por el periodista Jaime Puig con la participación
de los fotoperiodistas José Luis Carrasco, Dory Hernández, Pepe Vera y
José María del Corral.

13/02 DOCUMENTAL. JAVIER REYES:
LA MIRADA ARTESANA
Proyección del documental presentado por Nico Melián (director y responsable del 
Colectivo Veintinueve Trece). 

20/02 ISLAS COMPARADAS: 
MENORCA, IBIZA, LA PALMA
Y LANZAROTE
Mesa redonda con la participación de David Carreras (Obsam de Menorca), Itziar 
Arratibel (Observatorio Sostenibilidad Eivissa), Isaac Pérez (Observatorio de Reserva 
de Biosfera de La Palma) y Miguel A. Martín Rosa (Centro de Datos de Lanzarote).

SALA JOSÉ SARAMAGO. ARRECIFE       19:00 H
I I  C I C LO  D E  C O N F E R E N C I AS  S O B R E  LO S
ARCHIVOS FOTOGRÁFICOS Y AUDIOVISUALES
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El nuevo Hospital Insular, un reto
El empeño del PSOE de Lanzarote de defender la continuidad del Hospi-
tal Insular como geriátrico ya parece enfermizo. Nadie entiende esa “ja-
queca” cuando el Servicio Canario de Salud ha dicho por activa y pasiva 
que la actividad geriátrica va a seguir en Lanzarote. Y que, de momento, 
lo único que se va a realizar es un cambio de edificio del Hospital Insular 
viejo al llamado “hospitalito” o edificio polivalente recién construido, y 
todavía sin entregar al SCS. Resulta paradójico que lo que parece que tie-
ne toda la lógica del mundo, es decir que mientras se remodela y renueva 
el viejo Hospital Insular, que está en un estado constructivo lamentable 
y que no cumple con la mayoría de las exigencias de la normativa actual 
de actividades clasificadas, se cambie de edificio, se quiera vender a la 
opinión pública, como un intento de cargarse a los “viejitos” y dejar a 
Lanzarote sin hospital para mayores.

Teorías conspiranoicas del PSOE
Más doloroso resulta ese empeño de los socialistas lanzaroteños de 
dudar de las buenas intenciones del Gobierno de Fernando Clavijo 
cuando fue CC, en el mandato de San Ginés, el que logró pasar el 
Hospital Insular al Servicio Canario de Salud, ahorrándose el Cabildo 
unos 5 millones de euros anuales. Hay que recordar, a los olvidadi-
zos, que cuando al Consejero de Sanidad del Gobierno de Canarias, 
el socialista José Morera, se le hizo esa oferta de traspasar el Hospital 
Viejo al SCS, éste se opuso, porque entendía que estaba “muerto” para 
la sanidad pública y el Servicio Canario de Salud. Por eso, en CC da 
algo de rabia que quien nada hizo por el viejo Hospital Insular ahora 
venga a poner en duda las buenas intenciones del nuevo Gobierno de 
Canarias, formado por CC y PP, de mejorar unas instalaciones obso-
letas. 
Y otra cosa, es que de cara al futuro, muchos especialistas se planteen, 
dentro del futuro Plan Sanitario de Lanzarote, hacer un edificio nue-
vo en la llamada ciudad sanitaria para albergar el futuro geriátrico de 
Lanzarote y que, el hoy antiguo edificio,  se readapte para otros usos 
como la gran residencia de mayores de la isla. 
¿Qué ve de malo en programar y pensar en el futuro? ¿Porque tantas 
ganas de enredar? En fin, ganas de enredar. Por cierto, que también 
fue Morera el que nunca creyó viable la instalación de la Unidad de 
Radioterapia en Lanzarote, cosa que gracias también al gobierno de 
Clavijo que empezó la tramitación, que luego continuó el gobierno 
socialista (menos mal) de Ángel Víctor Torres, finalmente fue una 
realidad en la actual legislatura.

El “puente de Playa Honda”, sigue su 
lento camino
Las obras del paso inferior de Playa Honda que “coserá” la zona comer-
cial con la residencial siguen su parsimonioso curso. Ya va para dos 
años desde que salió la obra a licitación y ahí siguen los trabajos que 
parece que nunca van a acabar. No se trata de hacer ese puente en unos 
cinco días, como ocurrió en una obra parecida en Holanda (ver vídeo 
en Lancelot Digital) pero sí que creemos que esta obra ha ido muy des-
pacio. Más bien a paso de tortuga. Sería impensable que esta obra en 
la Comunidad de Madrid tardara más de seis o siete meses. ¿Cuál es la 
excusa para tanta lentitud en Lanzarote en las obras públicas? ¿Por qué 
la gran mayoría no cumple ni por asomo los plazos establecidos? Un 
misterio que esperemos algunos resuelvan alguna vez. De momento, 
recemos para que se cumpla el último plazo de finalización de este mes 
de febrero.
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Ecologistas contra las carreras de 
coches
De nuevo Ecologistas en Acción ha vuelto a sacar un comunicado para 
abortar algunas pruebas deportivas en la isla, entre ellas, como no, los 
rallies. El argumento es el daño ambiental que provocan y que esas 
pruebas automovilísticas van contra la propaganda oficial del Cabildo 
de buscar una isla medioambientalmente sostenible. No cabe duda de 
que en Lanzarote hay una gran afición a este tipo de pruebas y que se 
realizan con éxito. Sus organizadores, con el aval del Cabildo, ayunta-
mientos y empresas importantes del sector, señalan que esas pruebas no 
producen un impacto ambiental, o al menos no tanto como los ecolo-
gistas apuntan. Siendo cierto que hay cierto sesgo y algo de exageración 
en la denuncia y los “terribles” daños que las pruebas causan a la fauna y 
a la flora, más de allá de los que causa a la atmósfera, no es menos cierto 
que a lo mejor habría que plantearse eliminar algunas pruebas y dejar 
sólo uno o dos como máximo al año. Los tiempos cambian y es eviden-
te que cada vez van más en la corriente conservadora de lo que apunta 
Ecologistas en Acción que en la de los defensores de los rallies. No esta-
ría mal una repensada, el político que se atreva a hacerlo perderá votos, 
pero irá más en consecuencia con lo que defendemos en el exterior.

El error de cálculo del PSOE
La decisión política del núcleo duro del PSOE lanzaroteño de no darle ni 
agua al actual presidente del Cabildo no está teniendo el resultado espe-
rado. Mientras los socialistas en la oposición siguen criticándolo todo, el 
grupo de gobierno formado por CC-PP empieza ya a acometer obras y 
realizar actuaciones. Al final, el PSOE se opuso por oponerse a la declara-
ción de emergencia hídrica de Lanzarote, que no va a ser la panacea para 
resolver el grave problema del ciclo integral del agua, pero va a ayudar a 
acortar plazos en la ejecución de los expedientes y a obtener dinero, como 
los 7 millones que ha conseguido el Consorcio del Agua de Lanzarote 
para dos nuevos bastidores y la renovación de las membranas de varias 
desaladoras. Esas dos actuaciones, en paralelo a la renovación de las tu-
berías, que es por donde más agua se pierde, pueden provocar que en 
2026, Lanzarote tenga mayor producción, 15 mil metros cúbicos más que 
ahora, y que empiecen a disminuir las pérdidas en red. Habrá que esperar, 
pero ya sólo con eso habrá hecho mucho más Oswaldo en dos años que 
Dolores Corujo en sus cuatro años de mandato.

Las guaguas seguirán siendo gratuitas
Sin duda es una gran noticia para los miles de trabajadores y usuarios 
habituales del transporte público colectivo de Lanzarote que puedan se-
guir utilizándolo de manera gratuita. Estuvo en peligro esa subvención 
por el empeño del Gobierno de Pedro Sánchez de mezclar papas con 
garbanzos en el famoso Decreto “Omnibus” que su socio de Gobierno, 
Junts, se negó a apoyar junto al PP y VOX porque iba junto a otro tipo 
de decretos. Al final Sánchez consiguió convencer a Junts en el último 
minuto sin saberse muy bien a cambio de qué. Lo importante es que el 
uso de la guagua, normalmente para los ciudadanos de menor poder 
adquisitivo, va a venir muy bien a todos los trabajadores lanzaroteños 
con un ahorro de más de 100 euros por persona de media. Otra reali-
dad es que gracias a la gratuidad de la guagua casi se ha duplicado el 
número de viajeros en 2024 con relación a la situación anterior. Ya de 
todas formas, si no hubiese salido adelante el decreto de gratuidad del 
transporte público, los cabildos canarios se habían comprometido a se-
guir subvencionando por un tiempo ese coste.
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La declaración de la emergencia 
hídrica en Lanzarote y La Gra-

ciosa, la llegada de financiación 
para mejorar la producción y la 
reparación de tuberías y el desa-
rrollo de los proyectos para el agua 
de riego, abren la esperanza a que 
este año la crisis hídrica que vivi-
mos pueda empezar a corregirse. 
Un problema que viene de viejo y 
que se atascó en el mandato pasa-
do del PSOE.

Que Lanzarote y La Graciosa están 
sufriendo una crisis hídrica desde 
hace más de un lustro es algo que 
conocemos todos los que vivimos 
en alguna de estas dos islas. En 
los últimos dos años la capacidad 
de producción de agua se ha visto 
tocada de muerte tras la rotura y 
las averías que sufren algunos de 
los elementos fundamentales en el 
funcionamiento de las desaladoras, 
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2025, el año del agua en Lanzarote

principalmente las de la Central de 
Díaz Rijo.

Ya no es sólo la desorbitante can-
tidad de agua que se pierde tras el 
costoso trabajo que supone produ-
cirla desde el punto de vista econó-
mico y energético, unas pérdidas 
que actualmente son de un 56 por 
ciento, sino que la isla no está pre-
parada ahora mismo para producir 
el agua que se consume, y mucho 
menos para tener reservas en el 
caso de una urgencia o de un cero 
energético. De ahí los cortes pro-
gramados que realiza diariamente 
Canal Gestión y que sufren princi-
palmente los pueblos de Lanzarote, 
sobre todo los del norte de la isla.

No hay agua suficiente para todos y 
por tanto hay que racionarla. Y eso 
tiene una solución evidente: hay 
que producir más, pero al mismo 
tiempo y de forma paralela evitar 
que se pierdan casi 6 litros de cada 
10 que se produce, porque si no se-

guiremos tirando dinero a las en-
trañas de la tierra y contaminando 
la atmósfera de forma gratuita.

Que en la última década no se hayan 
realizado inversiones de mejora en 
la producción y en las tuberías de 
transporte de agua por parte de las 
entidades públicas, propietarias del 
ciclo integral del agua, y que la ad-
judicataria de este proceso, la em-
presa Canal Gestión, esté inmersa 
en una crítica situación económica 
han provocado el deterioro de las 
infraestructuras hídricas tanto las 
encargadas de la desalación como 
las redes de transporte del agua. 
Ambas, desaladoras y tuberías, su-
fren una obsolescencia evidente. 
Las desaladoras tienen más de 30 
años y las tuberías siguen siendo 
de fibrocemento en la mayoría de 
los casos.

Hasta tal punto que en el verano de 
2023 el ciclo integral del agua dijo 
¡basta, hasta aquí he llegado! Fue 

Las medidas tomadas por el Gobierno de Oswaldo Betancort permiten
creer en una próxima solución de la crisis hídrica insular

“Oswaldo Betancort 
firma en notaría 
la compra de casi 
50.000 metros 
cuadros en la Vega 
de Ramírez, en Tinajo, 
para la construcción 
del depósito de El 
Cuchillo y la balsa 
de Tinache, dentro 
del “proyecto de 
modernización y 
mejora del regadío 
de la zona nordeste 
de Lanzarote, en 
los municipios de 
Tinajo y Teguise”, el 
famoso convenio con 
la empresa pública 
estatal SEIASA con 
una financiación de 
más de 24 millones de 
euros”
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precisamente en el mes de julio de 
ese año, coincidiendo además con 
el cambio de gobierno en el Ca-
bildo y el resto de Ayuntamiento 
tras las elecciones autonómicas y 
locales de ese año, cuando deja de 
funcionar el segundo bastidor de 
la desaladora Lanzarote III en la 
Central Díaz Rijo. Ya estaba fuera 
de servicio otro de estos módulos 
de producción, pero ni la empresa 
concesionaria ni el entonces go-
bierno insular movieron un dedo 
para ponerle solución. La entonces 
presidenta del Cabildo, Dolores 
Corujo, estaba más preocupada 
en desprestigiar a Canal Gestión y 

 

12 millones para aumentar 
la producción y mejorar las 
tuberías de abastecimiento
Desde mediados de enero ya está 
publicado en la plataforma de 
contratos del Estado el anuncio 
de la licitación pública de un con-
trato por importe de 5 millones 
de euros para obras de renova-
ción, ampliación y mejora de 
redes de abastecimiento y sanea-
miento en las islas de Lanzarote y 
la Graciosa, “con fondos propios 
del Consorcio del Agua de Lanza-
rote y dentro del contrato marco 
para la ejecución de la reparación 
en redes, como se contempla 
en las medidas previstas en la 
emergencia hídrica”, según ha 

apuntado el consejero de Aguas, 
Domingo Cejas.

Por otro lado, las cuentas del 
Consorcio disponen de dos sub-
venciones, por un importe de 7
millones de euros, otorgadas por 
el Gobierno de Canarias, a través 
de la Consejería de Aguas, que 
irán para la adquisición de un 
nuevo bastidor en la Lanzarote 
III de 10.000 m3/día, y para la 
compra de 3.500 membranas de 
ósmosis inversa que incrementa-
rán en más de un 10 por ciento la 
producción de agua potable.

vender a la ciudadanía una false-
dad: que Coalición Canaria era la 
única responsable de externalizar 
la gestión del agua, cuando tuvo el 
apoyo también del PSOE.

Llamada de auxilio de Canal 

 

Nueva tubería submarina 
y declaración de 

interés regional para 
el saneamiento y la 

depuración en La Graciosa
La previsión del Cabildo de 
Lanzarote y del Gobierno de 
Canarias es que la nueva tube-
ría submarina de agua potable 
que atraviesa El Río esté insta-
lada antes del verano de 2025. 
Y, por otro lado, las obras de 
saneamiento y depuración de 
la isla de La Graciosa han sido 
declaradas este mes de enero de 
interés regional por el Gobierno 
de Canarias. Inicialmente hay 
una consignación presupuestaria 
del Gobierno de Canarias de 2 
millones de euros, de los cuales 
600.000 están destinados a la 
limpieza de pozos negros hasta 
tanto culmine la obra final del 
saneamiento prevista para 2026.
Manuel Miranda, consejero de 

Aguas del Gobierno de Canarias, 
mantuvo en enero la primera 
reunión del año en materia de 
aguas con el Cabildo de Lanza-
rote, y  reiteró el compromiso del 
Gobierno de Canarias con Lan-
zarote, y calificó como “valiente, 
imprescindible y muy acertada” 
la reciente declaración de emer-
gencia hídrica en la isla, también 
elogió el trabajo realizado en su 
tramitación por los técnicos del 
Consorcio y del Consejo Insular 
de Aguas, y felicitó al presidente 
del Cabildo, Oswaldo Betancort, 
al consejero insular Domingo 
Cejas y a toda la corporación 
insular por “tomar una decisión 
que además nos ayuda a ayudar-
les”.

Gestión

En junio de 2023 Canal Gestión, a 
través de un comunicado público, 
lanza una llamada de auxilio y un 
aviso a navegantes: “Tanto el bas-
tidor como toda la línea de pro-
ducción tenían una antigüedad de 
32 años, habiéndose utilizado de 
manera intensa durante gran parte 
de su actividad. De hecho, la capa-
cidad de producción de este bas-
tidor y la línea fue disminuyendo 
progresivamente a lo largo de los 

últimos años, pasando de una ca-
pacidad nominal de 10.000 m³/día 
hasta los 4.000 m³/día. Finalmente 
ha quedado fuera de servicio ante 
la imposibilidad de aportar caudal”, 
decía entonces la concesionaria.

Canal Gestión señalaba entonces 
que “las posibilidades de atender la 
demanda de agua potable en la isla 
de Lanzarote y La Graciosa, en caso 
de ocurrir alguna incidencia, se 
ven limitadas, al no disponer de los 
recursos necesarios para generar 

“Lanzarote ha 
activado 12 millones 
de euros para mejora 
de la producción y 
transporte del agua 
potable desde la 
declaración de la 
emergencia hídrica”
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Luz verde para el 
saneamiento de El Golfo

También se ve la luz al final del 
túnel en las obras de sanea-
miento de El Golfo en la locali-
dad sureña de Yaiza. El Consejo 
Insular de Aguas ha autorizado 
el proyecto que permitirá que 
este pintoresco pueblo del sur 
de la isla disponga de alcan-
tarillado y una depuradora de 
aguas residuales.

“La parálisis que padeció el 
proyecto desde mayo de 2021 
hasta que se impulsó de nuevo 
la tramitación del expediente 
por el Consorcio del Agua, ya 
en esta legislatura, ha de ser su-

plida por una vigilancia diaria 
de los trámites porque no nos 
podemos permitir perder ni un 
día” señalaba el presidente del 
Cabildo, Oswaldo Betancort, en 
nota de prensa.
El citado convenio con el 
Ministerio, firmado el 14 de 
diciembre de 2017, contempla 
una subvención de un millón de 
euros y el inicio de las obras de 
saneamiento antes de noviem-
bre de 2025, dado que su no 
ejecución obligaría a la devolu-
ción del importe total más los 
intereses.

el volumen adecuado”. Al mismo 
tiempo en el que señala a la falta 
de capacidad de almacenamiento 
de agua potable, que también se ha 
reducido considerablemente en los 
últimos 10 años al quedar algunos 
depósitos fuera de servicio.

El gobierno de Oswaldo Betan-
cort empieza de cero

En julio de 2023 el Cabildo de Lan-
zarote, presidido por el nacionalis-
ta Oswaldo Betancort, y con el con-
sejero de Aguas Domingo Cejas al 
frente, activan el Consorcio del 
Agua. Los socialistas no habían de-
jado prácticamente ni un proyecto 
de mejora de producción o de arre-
glo de tuberías, y los que estaban se 
habían quedado desfasado o esta-
ban inconclusos.

A partir de ese momento, y hasta 
octubre del 2024, poco más de un 
año después de la entrada en el go-
bierno del pacto CC-PP,  el Gobier-
no de Oswaldo Betancort se dedica 
a redactar proyectos para la mejora 
de la producción, pero sobre todo, 
para la modernización de las tube-
rías y para el riego que culminan 
con la declaración de la emergen-
cia hídrica en enero de 2025 como 
instrumento legal, amparado por la 
Ley de Aguas de Canarias, que agi-

liza la tramitación de las obras que 
tengan proyectos redactados y per-
miten acceder a financiación de la 
Comunidad Autónoma y del Esta-
do para aquellas zonas que tengan 
declarada esta emergencia.

Lanzarote ya ha conseguido 7 mi-
llones de euros del Gobierno de Ca-
narias, a través de la Consejería de 
Aguas que dirige Manuel Miranda. 
Cinco millones están destinados 
a la compra de un nuevo bastidor 
(El Consorcio aportará otro millón 
y medio, que es el coste total) que 
aumentará la producción de agua 
en 10.000 metros cúbicos diarios. 
Y los otros dos millones aportadas 
por la Comunidad están destina-
dos a la compra de 3.200 membra-
nas de ósmosis inversa que mejo-
rarán la producción tanto en Díaz 
Rijo como en Janubio en torno a un 
10 o un 12 por ciento.

Al cierre de edición de este perió-
dico el presidente del Cabildo de 
Lanzarote, Oswaldo Betancort, 
firmaba en notaría la compra de 
unos terrenos en la parcela conoci-
da como la Vega de Ramírez, casi 
50.000 metros cuadrados, en el 
término municipal de Tinajo, para 
la construcción del depósito de 
El Cuchillo y la balsa de Tinache 
dentro del “proyecto de moderni-
zación y mejora del regadío de la 
zona nordeste de Lanzarote, en los 
municipios de Tinajo y Teguise”, el 
famoso convenio con la empresa 
pública estatal SEIASA con una fi-
nanciación de más de 24 millones 
de euros.

“La tubería de El Río y 
los saneamientos de 
La Graciosa y El Golfo 
ya ven la luz al final 
del tunel”

La declaración de emergencia hídrica es el primer paso para empezar a solucionar deficiencias.

La capacidad de producción de Canal Gestión se ha ido reduciendo en los últimos años por falta 
de inversión.
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SUBE BAJA
El turismo
2024 ha sido excelente para el sector turístico canario y para las islas. No podemos 
olvidar que el 35% del PIB canario viene del turismo y la recaudación generada 
por unos ingresos récord de turistas ha ido directamente al presupuesto de la 
comunidad autónoma y se ha destinado, también, a políticas sociales. Si el turismo 
va bien, todos nos beneficiamos.

PSOE
La decisión del PSOE de votar en contra de la declaración de Emergencia Hídrica 
en la isla de Lanzarote, una medida que no sólo no perjudica a la isla, sino que va a 
adelantar plazos en las contrataciones y actuaciones en general y, por ejemplo, en 
la inversión de siete millones de euros procedente del Gobierno de Canarias, no se 
ha comprendido. La ciudadanía no entiende de estrategias políticas y premia al que 
busca soluciones no a los que las complican.

La tenacidad de Clavijo
No se le puede negar al presidente del Gobierno de Canarias su tesón por conseguir 
que el Gobierno de España y toda Europa conozca la dramática crisis migratoria 
que sufre el archipiélago. Si se acaba solucionando el problema de los menores 
migrantes, será por su insistencia y capacidad de trabajo.

“Mini crisis en el PP” 
La crisis generada en el seno del PP lanzaroteño, con la decisión de Ástrid Pérez de 
quitar la Vicepresidencia a Jacobo Medina y dejarle sólo el área de Obras Públicas, 
por desencuentros entre ambos, ha generado una incertidumbre que esperamos 
que no llegue a nada más. Todos esperan que la estabilidad de las instituciones no se 
vean alteradas. No está Lanzarote para más movimientos sísmicos.

El acierto de Ástrid
Hay que valorar que la influencia de Astrid Pérez ha ayudado a la decisión de que se 
celebrara en Lanzarote la reunión de presidentes de parlamentos del Sur de la Unión 
Europea y del Norte de África, un encuentro que también ha servido para dar luz al 
grave problema de la inmigración.

Mal comienzo del año
2025 ha comenzado con demasiados sucesos graves. A la desaparición de José 
Acuña, Pepe, el sepulturero de Teguise, al caer al mar cuando estaba mariscando en 
Órzola, se suma el fallecimiento de dos mujeres, como consecuencia de un trágico 
accidente de coche. Esperamos que febrero sea más tranquilo.
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Lo que antes ocurría en perio-
dos concretos del año, agosto, 

Navidad o Semana Santa, se ha 
convertido en una imagen habi-
tual en el aeropuerto César Man-
rique, colas enormes de recién lle-
gados esperando por un taxi. Que 
la isla tiene un problema con el 
funcionamiento de este servicio es 
evidente, y no porque no sean bue-
nos profesionales, que lo son, sino 
porque el número de licencias no 
ha crecido de manera acorde con 
la población y el turismo de la isla. 
El problema se concentra en cinco 
puntos: las tres zonas turísticas, 
Puerto del Carmen, Costa Teguise 
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La larga sombra del problema 
del taxi en Lanzarote

y Playa Blanca, el aeropuerto, con 
72 licencias que resultan insufi-
cientes para una isla con tres mi-
llones de turistas al año y Arrecife, 
con 132 taxis, de los que siete no 
están activos y 600.000 cruceristas 
al año. 

Lanzarote ha pasado en 15 años de 
contar con 142.000 habitantes en el 
2009 a los 163.467 en la actualidad. 
A este incremento hay que sumar el 
número de turistas que se sitúa en 
una media de unos 70.000 a la se-
mana. En los últimos 15 años, del 
2009 al 2024, las licencias de taxis 
han pasado de 409 a 432, es decir 
se han sumado 23 licencias y esto 
es apenas un 5% más, frente a un 
crecimiento poblacional en estas 

mismas fechas del 15%.

Si ponemos la lupa sobre la situa-
ción de cada municipio, vemos que 
Arrecife tenía en el año 2.000, 114 
licencias, en 2009 122 y en la actua-
lidad 132, de las que nueve no están 
en activo. El alcalde, Yonathan de 
León, asegura que los propios ta-
xistas le han asegurado que no se 
necesitan más taxis para la capital, 
que bastaría con volver a poner en 
activo esas siete licencias pendien-
tes. Lo cierto es que en Arrecife se 
ha pasado de los 300.000 cruceris-
tas que se recibieron hace 15 años 
a los 600.000 que han llegado a la 
capital en 2024, y muchos de ellos 
optan por el taxi como manera de 
moverse por la ciudad. 

En San Bartolomé había en el año 
2000, 38 licencias, en 2009, 69 y en 
la actualidad 72. Isidro Pérez, al-
calde de la localidad, explicaba en 
Lancelot Medios que su municipio 
ya ha aprobado otras doce licencias 
que entran este año en vigor. La 
pregunta lógica es si está cifra es 
suficiente para el municipio sobre 
el que recae el servicio al aeropuer-
to insular con 3 millones de turistas 
al año. La respuesta es evidente, no. 

En Yaiza también se han aprobado 
diez nuevas licencias, con lo que 
las 67 existentes pasarán este año 
a ser 77. El municipio sureño tenía 
en el año 2000 apenas 27 licencias, 
que subieron hasta las 56 en 2009.

El número de licencias de la isla no alcanza para cubrir la
demanda de la población residente y flotante
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San Bartolomé y Yaiza son los dos 
únicos municipios que incorpo-
ran licencias de hecho en 2025, es 
decir Lanzarote suma 22 licencias 
más. El número de licencias de taxi 
en Tías es de 109 y está previsto 
llevar a pleno este año otras ocho 
licencias. En el año 2000 tenían 
89 licencias y en 2009 las mismas 
que en la actualidad, es decir lleva 
quince años con el mismo número 
de taxis. Hay que tener en cuenta 
que se trata de una localidad tu-
rística en la que el movimiento es 
muy elevado.  Teguise cuenta con 
39 licencias, y, al igual que Tías, 
llevará a pleno este año otras seis 
licencias, pasando a contar con 45. 
En este municipio hace 25 años 
había 32 licencias y hace 15 años, 
37. La suma de ambas, 14 nuevas 
licencias, es lo que se sumará en 

Arrecife versus Las Palmas
Arrecife es la capital de la isla, no 
tiene aeropuerto, pero sí cruceros 
y alberga el 40% de la pobla-
ción de Lanzarote. Las Palmas 
es la capital de la isla, no tiene 
aeropuerto, pero sí cruceros, y 
alberga el 40% de la población de 
Gran Canaria. Arrecife tiene una 
población de 68.169 personas y 
132 taxis, o lo que es lo mismo 
un taxi para cada 516 personas. 

Las Palmas tiene una población 
de 380.436 personas y 1.640 taxis, 
esto es un taxi para cada 232 
personas, más del doble. O visto 
de otra manera, en Las Palmas 
hay más de 4 taxis por cada mil 
personas, concretamente, 4’31. 
En Arrecife no llega a dos taxis 
(1’94) por cada mil habitantes. Y 
lo que es peor, no hay previsión 
de mejora en los próximos años. 

2026. 

En el caso de Haría y Tinajo no se 
han producido demasiados cam-
bios, en el primero se han reduci-
do las licencias de diez a siete, pro-
bablemente por escasa demanda y 
en la segunda llevan siendo seis 
durante los últimos 25 años. Lo 
cierto es que ninguno de los dos 
municipios necesita un aumento 
de las mismas. 

Analizando todos los datos, nos 
encontramos que dentro de dos 
años, Lanzarote pasará a tener 468 
licencias de Taxi para una pobla-
ción que, previsiblemente, habrá 
seguido creciendo en una propor-
ción mucho más elevada, y la isla 
tendrá un problema aún mayor 
con este servicio. 

A la escasez actual de taxis, se suma la falta de previsión de futuro.

Las largas colas de espera dan mala imagen a la isla.
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El que hasta hace un año fuera 
la mano derecha de Astrid Pé-

rez en el PP ha sido defenestrado 
institucionalmente y posiblemen-
te a corto plazo, también, orgáni-
camente. A una reestructuración 
interna para mejorar la eficacia y 
buen funcionamiento del Grupo 
del PP en el Cabildo se debe a que 
Jacobo Medina se haya quedado 
sin la Vicepresidencia del Cabil-
do y sin el control de los fondos 
del Fdcan y los europeos de Next 
Generation. Eso sí seguirá osten-
tando la Consejería de Obras Pú-
blicas, un área muy descafeinada 
y prácticamente sin control del 
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Cae otro “halcón” de Astrid Pérez

dinero. Eso es lo que ha ocurrido, 
pero algunos analistas ven en ese 
movimiento de la dirección del PP, 
con el apoyo de los tres consejeros 
del Cabildo, una operación para 
no sólo acabar con el poder insti-
tucional de Medina, sino también 
el orgánico, ya que  es secretario 
general del PP en Lanzarote. Las 
versiones de los motivos de la de-
fenestración de Medina son varia-
dos y dispares, según a quién se 
escuche.

Jacobo Medina ya no es vicepresi-
dente del Cabildo de Lanzarote. La 
dirección del PP realizaba el pasa-
do 27 de enero una inesperada res-
tructuración interna dentro de sus 
áreas de gobierno por la que Me-

dina dejó la Vicepresidencia para 
que la asumiera María Jesús Tovar, 
una persona de total confianza de 
Astrid Pérez, presidenta del PP en 
Lanzarote.

Entre Medina y Pérez se había 
producido un evidente alejamien-
to que condujo a la desconfianza 
entre ambos. Hay quien sitúa a Ja-
cobo Medina en el centro de una 

“rebelión” contra Astrid Pérez, cosa 
que siempre ha negado el hoy des-
tituido como vicepresidente del 
Cabildo, que sí seguirá con la car-
tera de Obras Públicas. Una Con-
sejería descafeinada al despojarle 
de la Planificación de Inversiones y 
Proyectos. Así las cosas, pasa a ser 
la mano derecha de Astrid, María 

Jesús Tovar, y también la que ma-
nejará los Fondos europeos y el Fd-
can.

¿Bulos o realidad?

Fuentes cercanas a Jacobo Medina 
señalan que la presidenta del PP ha 
sido contaminada por otros miem-
bros cercanos a ella para crear bu-
los en relación a reuniones y estra-
tegias para debilitar a la presidenta 
del PP en Lanzarote y presidenta 
del Parlamento de Canarias.

Nadie sabe las repercusiones que 
puede llegar a tener esta drástica, y 
para algunos inesperada, decisión 
adoptada por Astrid Pérez y apo-
yada por el núcleo duro de la pre-

El que fuera mano derecha de la presidenta del PP, defenestrado de 
la Vicepresidencia del Cabildo por pérdida de confianza
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sidenta del PP, María José Tovar y 
Ángel Vázquez. Esta decisión cuen-
ta con el visto bueno de la direc-
ción regional y del presidente del 
PP en Canarias, Manuel Domín-
guez. Por eso, no sería de extrañar 
que el próximo paso sea “aconsejar” 
a Jacobo Medina a que abandone la 
Secretaría general del PP en Lanza-
rote.

Sin embargo, el portavoz del PP 
en el Cabildo de Lanzarote, Ángel 
Vázquez, asegura que no hay que 
ver operaciones extrañas en lo ocu-
rrido, sino que se trata de una sim-
ple reestructuración interna. “Se ha 
decidido hacer un cambio estraté-
gico de cara a la segunda parte del 
mandato. Es un tema interno de 
los partidos y Jacobo Medina es-
taba informado porque le llamé yo 
directamente”, señalaba a Lancelot 
Radio.

El cambio, asegura, responde a la 
búsqueda de la consecución de 
proyectos por parte de Medina en 
Obras, así como a una estrategia 
para mejorar la eficacia del grupo 
durante la segunda mitad del man-
dato. “Nos interesa que se dedique 
exclusivamente a obras públicas 
para aumentar el nivel de ejecu-
ción”.

Además, el Portavoz popular en el 
Cabildo ha negado que exista una 
pérdida de confianza de Pérez ha-
cia su todavía secretario general del 
PP en Lanzarote. “Internamente en 
el partido no hay dos corrientes, 
nadie ha dicho que quiera ser pre-
sidente del partido, son especula-
ciones de la prensa”, señala. “Uno 
debe saber cuál es su sitio. No por 
haber ido número uno en una lista 
se tiene más capacidad de mando. 
Los consejeros no mandan, las de-
cisiones las toma el partido, insisto, 
pero no hay una pérdida de con-
fianza que yo sepa”.

Por su parte, el presidente del Ca-
bildo, Oswaldo Betancort, aprove-
chaba la crisis interna del PP para 
realizar una restructuración en las 
consejerías de CC para “afinar” al 
grupo de gobierno.

El artículo de la discordia
La decisión de la dirección del 
PP de Lanzarote de retirar la 
Vicepresidencia del Cabildo, y 
el manejo de los fondos Fdcan 
y Next Generation a Jacobo 
Medina, no cogió por sorpre-
sa al núcleo duro que rodea y 
defiende a Astrid Pérez, actual 
Presidenta del PP. Cuentan que 
era cuestión de tiempo por el 
cierto descontento de una parte 
de sus propios consejeros y una 
decisión que la lideresa del PP 
venía rumiando desde hace al 
menos dos meses.

Un artículo en el mes de di-
ciembre en un diario digital 
de Tenerife, bastante desco-
nocido en Lanzarote en el que 
se descubría una posible ope-
ración interna de los popula-
res para restar poder a Astrid 
Pérez y por otro lado ubicar a 
Jacobo Medina como la figura 
emergente del PP en Lanzarote, 
destacando su gran gestión al 
frente de la Consejería de Obras 
Públicas, pudo ser el desenca-
denante del castigo político que 
ayer, lunes 27, infligió Astrid 
Pérez con toda crudeza al que 

era su mano derecha y secreta-
rio general del PP en Lanzaro-
te, Jacobo Medina. Sus propios 
compañeros creen que ese artí-
culo fue promovido por el propio 
Medina para remover el avispero 
y le salió mal. “Le pedimos que 
negara públicamente el contenido 
de ese artículo y se negó”, señalan 
fuentes cercanas a la dirección del 
PP insular.
 
Ahora, todo apunta a que Jacobo 
Medina dimitirá, o será cesado, 
de la Secretaría general del PP 
tras perder la confianza de Pérez. 
Con esta decisión, además, la lí-
der del PP lanzaroteño lanza a un 
mensaje a navegantes, entre otros 
al actual alcalde de Arrecife, Yo-
nathan de León, una persona muy 
próxima a Jacobo Medina, por si, 
por casualidad, se le había pasado 
por la cabeza hacer alguna “ruin-
dad”. De momento, la cosa no va 
con él, pero advierte que juegue 
bien sus cartas y no se exponga al 
fuego amigo. “Tiene futuro si él 
quiere”, aconsejan.
 
Si todo queda en una simple “res-
tructuración interna de las áreas 

del PP en el gobierno del Cabil-
do”, como vende el argumentario 
oficial de los populares, la crisis 
se cerrará sin mayores conse-
cuencias. El problema crecería 
o la herida quedaría abierta, si 
como algunos creen puede tras-
ladarse esas tensiones internas al 
Ayuntamiento de Arrecife, cosa 
que de momento no ha ocurri-
do, ni creen que ocurrirá por el 
temor a Astrid, que sigue tenien-
do el control del partido a pesar 
(o gracias a eso) de los cadáveres 
que ha ido enterrando en los 
últimos 17 años, la mayoría de 
ellos bastante jóvenes.

Algunos analistas creen que 
Astrid Pérez sale reforzada de 
esta operación. Se quita a un 

“mosquito incómodo” , pone en 
alerta amarilla al partido para 
evitar nuevas tormentas internas 
y los casos de “traición” (según 
los partidarios de la presidenta) 
y recuerda a todos quién es la 
jefa suprema. Muchos creen que 
Jacobo será inteligente si acepta 
su “condena” a lo mejor así po-
drá redimirse o esperar mejores 
momentos para atacar.

Ástrid Pérez, Manuel Domínguez y Jacobo Medina en las anteriores elecciones.
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Hablar con Aroa Revelo es ha-
cerlo con una de las jóvenes 

salida de la cantera de Coalición 
Canaria. Reconocida admiradora 
de su compañero y casi mentor, 
Marci Acuña, se define como una 
mujer del sector socio-sanitario. 
Ha volcado sus principales obje-
tivos en mejorar las prestaciones 
de un sector de la sociedad a veces 
olvidado: los jóvenes. A través del 
área de Juventud está llevando a 
cabo interesantes proyectos como 
’Enfócate’, donde se aborda la salud 
mental de nuestros menores. Ade-
más, Revelo habla de cuestiones 
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de actualidad como el Albergue de 
La Santa o de la problemática de la 
Ley Animal y de cómo ha afectado 
a la colonia felina, tanto de Lanza-
rote, como principalmente de La 
Graciosa.

- Existe un proyecto interesante 
en el Cabildo que se llama “Enfó-

Aroa Revelo 
Consejera de Juventud, Comercio, Consumo y Bienestar Animal 

“Hay jóvenes que pasan más horas con 
las pantallas que durmiendo” 

cate”. ¿De qué va? 
 - “Enfócate” lo arrancába-
mos el pasado año 2024 por una 
demanda que había detectado en 
un estudio sobre los jóvenes. En-
fócate es un proyecto de psicología 
en el que el consejero de Bienestar 
Social Marci Acuña había aposta-
do al ser esta su especialidad. Los 
estudios realizados indicaban que 
había muchas carencias en esta 
área y así hicimos; se contrató a 
un grupo de psicólogos para que 
los jóvenes pudieran estar en una 
bolsa y donde pudieran tener se-
siones gratuitas ya que en la sani-
dad pública hay mucha demanda 
y poca oferta. Este año atendimos 

a 34 jóvenes. Sabemos que es poco, 
pero hay que arrancar. 

- ¿Cuál es el perfil de los jóvenes 
que acudían a estas terapias? 
 - Pues el grupo de edad 
que más acudía es el de los com-
prendidos entre los 13 y los 16 

“Lanzarote es la única 
isla canaria que no 
tiene Centro Insular de 
la Juventud. Espero 
que en estos dos 
próximos años se 
haga realidad”

“El grupo de edad 
que más acudía a 
terapia es el de los 
comprendidos entre 
los 13 y los 16 años. 
Temas sexuales 
y de adicciones, 
principalmente”
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- El Albergue de La Santa fue 
utilizado como Centro de 
Atención a Menores no Acom-
pañados, los conocidos como 
‘Menas’. Dicen que el inmue-
ble fue encontrado en pésimas 
condiciones. ¿Fue así? 
 - Encuentras un espacio 
en el que había más gente de la 
que cabía. Ahora está cerrado. 
Ya hay infografías. Nos encon-
tramos un espacio que había 
que cerrarlo completamente. 
Ahora mismo no es transitable. 
Hay seguridad ahora para que 
no entre nadie. Pero esperamos 
que en el próximo año vuelva a 
tener su antigua utilidad como 
son la celebración de campa-

“Nos encontramos el Albergue 
de La Santa en pésimas 
condiciones” 

mento y lugar de intercambio de 
jóvenes de otras islas de Canarias. 

- ¿Habrá grandes cambios? 
 - Adaptaremos a los nue-
vos tiempos, lo modernizaremos 
y que esté en las mejores condi-
ciones. Espero que un año ya esté 
habilitado. 

- En Consumo, ha destacado por 
su éxito los Bonos Consume. ¿Se 
repetirán? 
 - Pues sí. El último año 
añadimos 100.000 euros más y se 
vendió todo en el primer día. Este 
año hemos puesto otros 100.000 
euros más y llegaremos a medio 
millón. Este año en 14 minutos 
estaba todo vendido. Arranca-

alegría sobre todo cuando trabajas 
colectivos que protegen los dere-
chos de los animales. 

- Se le reclama al Cabildo que haga 
una perrera o gatera insular. ¿Lo 
tiene previsto? 

- Sí, lo tenemos previsto sobre todo 
la Gatera Insular. Lo queremos sa-
car en este mandato. Aún así no está 
costando encontrar el suelo por las 
condiciones particulares que tiene 
el hecho de trabajar con animales.

 - Bienestar animal. ¿Qué com-
petencias tiene el Cabildo en este 
sentido?  

- Las competencias mayormen-
te las tienen los ayuntamientos. 
El Cabildo ayuda, más que nada. 
Nosotros entramos y queríamos 
poner la Oficina de Bienestar Ani-
mal y somos pioneros en eso en 
Canarias. Es verdad que hay con-
cejales que no quieren estas atri-
buciones pero yo creo que el área 
de animales también puede dar 

“Nuestra intención es que haya 
una Gatera Insular en este 
mandato” 

mos este año en septiembre y fue 
clave porque las familias la utili-
zaron para pagar con estas ayu-

das cuestiones como uniformes 
o libros de textos para los estu-
dios. 

años. Temas sexuales y de adiccio-
nes, principalmente. 

- Existen estudios que indican 
que los jóvenes están acudiendo 
a la droga cada vez antes. ¿Qué 
se sabe de los hábitos de nuestros 
jóvenes? 
 - Hay un estudio que se 
hizo por municipios. Se hizo so-

bre adicciones. Nuevos perfiles y 
más jóvenes. Sobre todo, adicción 
a las pantallas. El informe decía 
que hay jóvenes que se pasan más 
horas delante de las pantallas que 
durmiendo. 

- Arrecife sí tiene una Casa de 
la Juventud, pero el Cabildo no. 
¿Cómo es eso posible? 

 - Lanzarote es la única isla 
canaria que no tiene Centro Insu-
lar de la Juventud. Fuerteventura 
tiene una recién estrenada y Lan-
zarote no. Espero que en estos dos 
próximos años se haga realidad. 
Ya tenemos pensado donde pue-
de estar. Los jóvenes de Lanzarote 
se lo merecen. Nos piden lugares 
para hacer música, para los ga-

mers, más bibliotecas, etc. 

- ¿Y dónde podría ir este Centro 
Insular de la Juventud? 
- La idea es que esté en Arrecife. 
Que los jóvenes vengan al Puerto 
de Arrecife. Sería un espacio com-
pletamente nuevo. Pero no puedo 
adelantar donde está porque toda-
vía   no está el proyecto definitivo. 
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familias necesitadas de un techo 
porque prácticamente no hay 
vivienda pública.

El estado, recuerden que en esta 
sección estado va siempre con 
minúscula hasta el día en que 
individuo pueda escribirse en 
mayúscula, tiene una doble vara de 
medir, la ley del fonil, con el lado 
chico para nosotros y el ancho, 
para él. Para sorpresa de nadie. 

Sin embargo, es momento de 
hacerles ver que los elevados 
precios que existen en el sector 
y que constituyen un verdadero 
problema debido a múltiples causas, 
la mayoría intervencionistas, puede 
ser compensado con una medida 
que de entrada abarataría el precio 
de tan preciados bienes en al menos 
un 10%. Pongamos que eximimos 
a los compradores del pago de 
AJD) y del IGIC -o el impuesto 
de transmisiones patrimoniales si 
es de segunda mano-. Es verdad, 
nos lo dicen siempre, que con eso 
tendríamos una educación a la 
cola de la OCDE y una sanidad con 
lista de esperas imposibles dado el 
menor ingreso tributario pero no 
se puede tener todo. Los Notarios 
y Registradores de la Propiedad 
también participan del festín, unos 
profesionales con precios tasados 
que huyen de la competencia como 
gato escaldado. 

Por si fuese poco, hay un montón 
de gastos hormiga que son 
incomprensibles pero que siguen 
incrementando los precios. 
Además, todos están vinculados 
al precio que se vende con lo que, 
cuanto más caras, más ingresos. 
Pero nadie con tanta cara como 
aquellos que tienen el cuajo de 
decir que los especuladores son 
otros. 

E l debate sobre la 
vivienda se ha puesto 
interesante: PP y Psoe 
parecen discrepar 
incluso en aquello 

en lo que aparentemente están 
de acuerdo, signo de los tiempos. 
Empero, se dicen muchas tonterías 
sobre el particular, especialmente 
cuando nuestra impagable, sobre 
todo impagable, clase política se 
dedica a pontificar estableciendo 
diferencias entre negocio y hogar, 
entre bien o derecho. 

Es interesante aunque inane; de un 
lado, puede ser un derecho porque 
así lo considera la constitución 
y, al tiempo, un bien sujeto a las 
condiciones habituales de todo 
bien que no sea público: a saber, 
que no sea excluyente y no rival. 
Es decir, aquellos que cuando se 
usan no reducen la disponibilidad 
de ese bien para el resto y aquellos 
en los que no se puede excluir a 
potenciales gorrones (free rider). 
Es obvio que la vivienda es un bien 
que debe ser provisto por alguien y 
que no hay una cantidad ilimitada 
de ellas. Y es aquí donde el asunto 
se enreda. Que haya viviendas en 
el mercado libre y que algunas 
familias la hayan considerado 
un valor en el que invertir sus 
ahorros es algo que un sector 
de la política parasitaria de este 
país no está dispuesta a asumir. 
Incluso obviando que no cumple 
su función básica de atender a las 

Una aportación para rebajar el 
precio de la vivienda
Por Antonio Salazar

“Las administraciones 
cobran impuestos en 
función de los precios 
a los que se venden 
los inmuebles, con lo 
que cuanto más caro, 
más ingresos”

conformado una especie de ute 
cuyo propósito principal era hacerse 
con el control del partido y colocar 
progresivamente a su gente en zonas 
estratégicas de manera que  Manuel 
Domínguez, presidente regional 
del partido, les diera su aprobación 
cuando ya nada pudiera dar marcha 
atrás.

Los movimientos de Medina y De 
León fueron tan intensos y tan visibles 
que todo Lanzarote sabía desde hace 
meses lo que estaba ocurriendo. 
Como suele ser normal en estos 
casos la campaña de los asaltantes 
se basó en bulos y difamaciones que 
describían la presunta decadencia 
de Astrid Pérez, un cúmulo de 
decisiones supuestamente caprichosas 
e irracionales, alguien en quien ya no 
se podía confiar, que había cumplido 
su ciclo, que estaba amortizada, y que 
solo quedaba enterrarla.

Lo que hizo Astrid fue muy sencillo: 
explicarle el asunto a su jefe, 
Domínguez, solicitar su apoyo, hablar 
con Oswaldo Betancor, presidente 
del Cabildo por CC, concretar con 
él un cambio de responsabilidades, 
cargarse a Medina de número dos 
de la institución, sustituirlo por 
una persona de su confianza, y 
enviarlo directamente al cubo de los 
desperdicios. De momento Jonathan 
de León no ha sido irradiado, pero 
todo llegará en su momento, que no 
desespere.

Hay quien ahora publica la larga lista 
de bajas por hacerle frente a Astrid 
Pérez. Los resultados electorales 
cosechados por el PP en Lanzarote 
le dan la razón a ella y se la quita a 
sus críticos. Es interesante la piedad 
que merecen las víctimas en algunas 
criptas donde las matanzas son a 
diario y las esquelas de los muertos 
publicadas en la prensa local.

En todas sus vidas Astrid 
Pérez ha sobrevivido 
cuando parecía que su 
cabeza colgaba de un 
hilo. La lista de ataques 

ha sido innumerables y la lista de sus 
víctimas, también.

Es posible que la gente se haya 
olvidado de aquel momento en 
que el poder plenipotenciario de 
José Manuel Soria quiso llevársela 
por delante. Astrid no le bailaba 
el agua al gran líder, ni le decía 
cosas agradables. Soria había cuasi 
militarizado al partido y exigía una 
devoción de los suyos rayana en el 
patetismo fundamentalista. Aquel 
que no profesaba de devoto era 
automáticamente fulminado.

Cuando Soria la emprendió con 
Astrid se encontró con una fuerte 
resistencia en Lanzarote y con el 
riesgo seguro de que la organización 
se rompía. Alguien del grupo de la 
hoy presidenta del Parlamento le hizo 
ver al preclaro líder que un acuerdo 
era posible y que un respetito a todas 
las partes en litigio era lo que exigía 
la sensatez. Así se cerró el acuerdo: 
Astrid controlaría Lanzarote y Soria 
se limitaría a observar y a aplaudir. Si 
ganas una batalla así contra alguien 
que nunca ha hecho prisioneros, 
es que tienes carácter, que no eres 
intimidable ni manejable, y que tus 
ambiciones no se prostituyen.

Recientemente, durante todo este año 
y medio que llevamos de legislatura, 
el hasta hace poco vicepresidente 
del Cabildo de Lanzarote, Jacobo 
Medina, se ha dedicado al “noble” 
oficio de la conspiración para 
intentar procurar el retiro de 
Astrid Pérez, precisamente la mujer 
que lo colocó en el sitio. Medina, 
conjuntamente con el actual alcalde 
Arrecife, Jonathan de León, han 

Por Francisco J. Chavanel

LOS PARAISOS RELATIVOS

Astrid
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Cientos de jóvenes se acercaron 
entre el 24 y el 26 de enero 

hasta el Parque Islas Canarias, al 
igual que distintos representantes 
políticos del Cabildo y del Ayun-
tamiento de Arrecife para disfru-
tar del Canarias Manga Festival. 

Se instalaron medio centenar de 
stands, con diversos artículos a la 
venta, y se organizaron numerosas 
actividades en los diferentes esce-
narios habilitados, dirigidos a la 
cultura surgida en torno a los per-
sonajes de los comics japoneses o 
mangas y el anime, su adaptación 
a los dibujos y la industria audio-
visual. 

Las charlas, los espacios dedica-
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Éxito del I Canarias Manga Festival de Lanzarote

dos a los video juegos, ya sea en 
dispositivos más actuales como en 
las antiguas máquinas recreativas, 
eran disfrutados por los asistentes 
de todas las edades. Hay quienes 
también se atrevieron con la rea-
lidad virtual y quienes se enfren-
taron cuerpo a cuerpo en una au-
téntica guerra de almohadas, y ya 
por la noche fue el turno de los 
adultos. 

No todo fueron videojuegos, ya 
que el Parque Islas Canarias pre-
senció la ceremonia del té o una 
muestra de cómo ponerse ade-
cuadamente un kimono, tanto en 
hombres como en mujeres. 

Una interesante jornada que ha te-
nido gran éxito de participación y 
afluencia. 

Cientos de jóvenes vivieron el fin de semana más japonés de Arrecife
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La presencia de Lanzarote en la 
Feria de FITUR 2025 ha dejado 

muy clara la apuesta reforzada de la 
isla por la búsqueda de un turista 
de calidad: que respete la isla y que 
aporte mayor valor añadido, sobre 
todo económico.
El propio presidente del Cabildo 
reafirmaba el compromiso insular 
con un modelo turístico sosteni-
ble, diversificado y alineado con la 
preservación medioambiental, des-
tacando a la isla como un referente 
mundial en turismo de calidad. En 
este sentido, Oswaldo Betancort 
destacaba que “Lanzarote y La Gra-
ciosa han dejado un mensaje claro 
en Fitur 2025: somos destinos de 
calidad que apuestan por un turis-
mo ético y sostenible. Queremos 
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Lanzarote refuerza su apuesta por la 
calidad en FITUR 2025

que cada visitante sea consciente de 
la importancia de proteger lo que 
hace únicas a nuestras islas”, y aña-
día. “Las cifras posicionan a Lanza-
rote como líder en gasto turístico 
por visitante en Canarias (casi 192 
euros por turista, según datos del 
tercer trimestre de 2024), reforzan-
do la idea de un modelo que priori-
za la calidad sobre la cantidad”.
Además, resaltaba que “Lanzarote 
registra el menor crecimiento por-
centual en afluencia de visitantes 
del archipiélago (un 7,8%), lo que 
confirma que “los datos confirman 
el buen rumbo de la estrategia en la 
que estamos trabajando desde hace 
más de un año hacia un turismo 
cualitativo, equilibrado y respetuo-
so con los valores de Lanzarote”. 
En el marco de esta visión, Lanzaro-
te presentó su Guía de Buenas Prác-
ticas Sostenibles, elaborada junto 

a la Federación Turística y con la 
certificación Biosphere, reafirman-
do su compromiso con un turismo 
responsable. Asimismo, la celebra-
ción del 30º aniversario de la Carta 
del Turismo Sostenible marcó un 
hito en el compromiso continuo 
por preservar el territorio.
La participación de Turismo Lanza-
rote en Fitur 2025 también ha ser-
vido para consolidar acuerdos clave 
orientados a fortalecer la conecti-
vidad, la protección medioambien-
tal y el posicionamiento de la isla 
como un líder global en turismo 
responsable. 
Así, lo manifestaban desde la Fede-
ración turística y desde Promotur 
del Gobierno de Canarias. “Este 
ha sido un año muy positivo. Se 
ha producido un incremento de 
turistas y es importante saber de 
qué mercado viene ese turista para 

diversificar, y ahí tenemos el reto y 
la oportunidad de mejorar el mer-
cado nacional y es el objetivo que 
nos hemos marcado, y destacamos 
el gasto medio del turista”, señala, 
Susana Pérez, presidenta de la Fe-
deración Turística. 

Por su parte, José Juan Lorenzo, 
gerente de Promotur, asegura-
ba: “hemos llegado a un 82’3% de 
ocupación, y las previsiones para el 
próximo año son de seguir crecien-
do en facturación y mantener los 
niveles de afluencia”. 
En cuanto a los Centros turísticos, 
su consejero, Ángel Vázquez, co-
mentaba que la facturación ha su-
bido y que este año se llegará a los 
cinco millones de beneficio. “No 
sólo por la subida de tarifas, sino 
por la buena gestión que hemos he-
cho”.

La isla se posiciona en la feria como líder en gasto turístico por visitante registrando 
además el menor crecimiento porcentual en afluencia de turistas

Lanzarote presentó en Fitur una apuesta centrada en la calidad de la oferta, con el objetivo de conseguir un turismo premium.
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Los municipios sacan pecho
Los municipios de Lanzarote 
acudieron a Fitur para mostrar la 
buena marcha del turismo en el isla 
y para vender sus municipios por 
sus bondades turísticas.

En este sentido, Tías presentaba su 
calendario y hacía balance de un 
gran año 2024. Su alcalde, José Juan 
Cruz, explica que la presencia de 
Tías es obligada en la feria. “Cerra-
mos un buen ejercicio contable, con 
una ocupación buena y una mejor 
facturación”. El alcalde de Tías, José 
Juan Cruz Saavedra, señalaba que 
la estrategia para 2025 “es dar por 
finalizado el tercer Plan de Moder-
nización de  Puerto del Carmen, 
seguir participando en los planes 

de modernización turística (esta-
mos participando en tres), así como 
materializar una serie de obras e 
infraestructuras que se han ido 
consensuando con la Federación 
Turística y la Cámara de Comercio 
para ir mejorando la movilidad, la 
eficiencia energética y la sostenibi-
lidad”, señala.

Arrecife ha querido demostrar 
en Madrid que se suma a los tres 
municipios turísticos de la isla y 
lo hacía a lo grande ayer en plena 

plaza de Callao con la emisión de 
un vídeo publicitario de grandes 
dimensiones. “El año pasado nos 
promocionamos en el metro y nos 
fue muy bien, y este año hemos 
querido ir mucho más lejos y estar 
en la plaza de Callao, para que todo 
el mundo pudiera ver las preciosas 
imágenes del Puerto de Arrecife”. 

Arrecife cada vez más se adentra 
en el panorama turístico, primero 
por su condición de puerto y de 
lugar de entrada de los cruceros y 
segundo con la especialización en 
cuestiones deportivas, sobre todo 
náuticas. Su alcalde, Yonathan de 
León, apuntaba que “se ha presen-
tado la nueva imagen para Arrecife, 

para convertirla en la capital de la 
náutica y hemos planteado una es-
trategia para publicitarla en la plaza 
de Callao”, señala, recordando que 
Madrid está tan sólo a dos horas de 
la isla. “Es importante aumentar la 
calidad, la nuestra, la de nuestros 
servicios, y la del turista que nos 
visita”.

Óscar Noda, alcalde de Yaiza, se-
ñalaba que “la idea es seguir pro-
mocionando nuestro municipio, un 
destino de los que más eligen quie-

nes visitan Lanzarote y que además 
son repetidores, eso deja claro que 
hay buena calidad y se da un buen 
servicio”, aseguraba, enumerando 
los atractivos de Yaiza y haciendo 
alusión a la estrella Michelín recibi-
da por Kamezi, como la “guinda del 
pastel”. 

Por su parte, Olivia Duque, alcalde-
sa de Teguise, señalaba que siempre 
ha dicho “que Teguise es un mini-
continente, tenemos la suerte de 
contar con la octava isla, por tanto, 
es un destino que llama mucho la 
atención. Tenemos el único con-
junto histórico de la isla y hemos 
sido capital de Lanzarote. No sólo 
tenemos sol y playa, sino muchas 
más opciones deportivas, culturales, 

familiares y de naturaleza”, asegu-
raba. 

Además, Costa Teguise sacaba pe-
cho por presentar uno de los nive-
les más altos de ocupación, rondan-
do el 90 por ciento. “Costa Teguise 
se ha convertido en un sitio idóneo 
para visitarlo, comer y disfrutar”, 
señalaba Rita Hernández, concejal 
de Turismo del Ayuntamiento de 
Teguise, apuntando que la ocupa-
ción se ha mantenido en un 85%.

También mostraban su optimismo 
los representantes de municipios 
no turísticos de la isla, como Haría, 
que presumió de su litoral, de sus 
senderos y de turismo de calidad.

San Bartolomé, que recogió un dis-
tintivo por apostar por un Destino 
Turístico Inteligente Adherido, un 
reconocimiento otorgado por SE-
GITTUR. El alcalde del municipio, 
Isidro Pérez, manifestó que “este re-
conocimiento nos llena de orgullo y 
nos motiva a seguir trabajando para 
ofrecer una experiencia de calidad 
a nuestros visitantes, garantizando 
al mismo tiempo el bienestar de 
vecinas y vecinos”. San Bartolomé 
se consolida, así como parte de 
una red de destinos que lideran la 

transformación del turismo hacia 
modelos más inteligentes y soste-
nibles.

También en el ámbito deportivo se 
ha especializado uno de los muni-
cipios más rurales de la isla, como 
es Tinajo. “No somos un municipio 
turístico, tenemos el Club la Santa 
y la Ola del Quemao”, señalaba su 
alcalde, Jesús Machín, apuntando 
algunos de sus muchos atractivos 
turísticos.

Los representantes lanzaroteños de la Asociación de Municipios Turísticos de Canarias.

San Bartolomé recogió un distintivo por apostar por un Destino Turístico Inteligente Adherido.

Arrecife presentó en Fitur su oferta deportiva diferenciada.

Teguise presumió de municipio histórico en la feria.
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Buenas sensaciones en la Cámara y en la Federación Turística 
José Valle, presidente de la Cá-
mara de Comercio de Lanzarote, 
aseguraba en el transcurso de 
la feria que, en efecto, los datos 
han sido muy positivos en 2024 
y “la feria te sirve para palpar la 
sensación empresarial y es buena. 
Me gustaría insistir en un dato: 
Lanzarote es la isla que más ha 
crecido en gasto turístico y me-
nos en el número de turistas, eso 
deja claro que las medidas que se 
están poniendo en marcha para 
aumentar la calidad del turista 
que nos visita están siendo efec-
tivas”.

Desde la patronal canaria no solo 
se habló del buen año 2024 sino 
que se prevé un 2025 también con 
buenos niveles de ocupación y de 
facturación. “De cara a 2025, lo 
que estamos viendo en Fitur, es 
que las previsiones son positivas. 
Todos los receptores y emisores 
nos están dando buenos datos, la 
turoperación da buenos datos de 
conectividad aérea, pero no pode-
mos olvidar que las cosas pueden 
cambiar rápido y que hay que 
seguir trabajando día a día”, afirma 
Jorge Marichal, presidente de la 
Cehat.

El sector empresarial de Canarias deja huella en Fitur
El sector empresarial canario ha 
dejado su huella y ha demostra-
do fortaleza de cara a los retos 
del futuro. Binter, la compañía 
aérea líder del archipiélago, 
como todos los años contó con 
su stand para mostrar “otro 
modo de volar, nuestra oferta 
de asientos y vuelos se ha segui-
do incrementado, ya que como 
saben hemos incorporado vuelos 
a Badajoz, Almería, Valencia 
y Córdoba”, señalaba Santiago 
Guerra, coordinador general de 
Binter Canarias. 

CaixaBank también acudió y 
explicó a través de director terri-
torial, Manuel Afonso, la apuesta 
financiera en Canarias en el úl-
timo año. “Somos los líderes del 
mercado en Canarias, con una 
cuota del 37%. Este año hemos 
hecho inversión hotelera nueva, 
un 50% más que el año anterior 
y volvemos a ser los líderes del 
sector”.

Precisamente La Caixa entregó 
unos reconocimientos a estable-
cimientos destacados del archi-
piélago y, en el caso de Lanzarote, 
Villas Alondra recogió este pre-
mio. “Significa un reconocimien-
to a la obsesión que tenemos 
para que la tecnología nos acom-

pañe de una manera totalmente 
positiva, sin que nos invada. Y 
un buen ejemplo es Villas Alon-
dra donde está todo domotizado, 
pero no lo notas, solo lo disfru-
tas”, explica Sonia Prieto, CEO 
del Grupo Martínez Abolafio.

Cicar, también ha querido estar 
presente en Fitur 2025 como la 
casa de alquiler de coches más 
potente de Canarias y un refe-
rente en la automoción a nivel 
nacional, colocándose como em-
presa ejemplar por sus servicios 
y propuestas de desarrollo.

Además, entre las numerosas 
empresas que se desplazan a 
Fitur también estuvo presente 
Lanzarote Bus. La gratuidad 
del transporte ha generado un 
revulsivo de este servicio público 
de transportes que ha obligado a 
la compra de más vehículos y a 
la búsqueda de los escasos pro-
fesionales preparados. Y así lo 
confirma María Cabrera, respon-
sable de Lanzarote Bus.

Las empresas del sector turísti-
co del transporte viven un buen 
momento, que va en sintonía con 
los buenos datos de ocupación y 
de facturación.
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Se refuerza el posicionamiento insular en la Costa Este de EEUU 
En el marco de FITUR, la isla 
abordó diferentes iniciativas 
destinadas a reforzar el posicio-
namiento de la marca Lanzarote 
en la Costa Este de Estados 
Unidos. El objetivo principal de 
este encuentro con Iberia, una 
de las principales compañías 
aéreas mundiales, era explorar 
nuevas vías de colaboración 
para atraer a turistas de mayor 
nivel adquisitivo y consolidar la 
proyección internacional de la 
isla. Durante la reunión, Oswal-

do Betancort destacó la impor-
tancia de alianzas con empresas 
de la talla de Iberia para impulsar 
el turismo de calidad y fortalecer 
la economía insular. “Lanzarote 
tiene un potencial enorme para 
convertirse en un destino prefe-
rente en el mercado norteameri-
cano. Este tipo de colaboraciones 
nos permiten acercarnos a un 
perfil de visitante que valora 
nuestra exclusividad, sostenibili-
dad y riqueza cultural,” subrayó 
Betancort.

El sector turístico confirmó que 2024 ha sido un año muy bueno para la isla.

Los municipios turísticos 
canarios,en busca de un modelo 
más sostenible
Los municipios que conforman la 
Asociación de Municipios Turís-
ticos de Canarias (AMTC) se han 
destacado como actores claves en 
Fitur, posicionándose como refe-
rentes en sostenibilidad y descar-
bonización. Bajo la premisa de un 
turismo responsable, la AMTC ha 
presentado proyectos innovado-
res que refuerzan el compromiso 
de sus destinos con un modelo 
sostenible, orientado al futuro del 
sector.

Su proyecto ‘Canary Green. Des-
carbonización del Destino-Sello 

Canario en Europa’ tiene como 
objetivo poner en marcha la dispo-
sición de mecanismos de medición 
de la calidad del agua en las playas, 
control de aforo aparcamientos y 
playas, y gestión eficiente del agua 
de riego en destinos turísticos. La 
estrategia establece una tipología 
de destinos a los que correspon-
den unos umbrales mínimos de 
inversión por plan y en el caso de 
la AMTC se presentó en la línea 
de ‘Sol y Playa muy internaciona-
lizado’.

El objetivo último es hacer los des-

tinos más competitivos, avanzando 
hacia un modelo más respetuoso 
con el medio ambiente, digital, 

accesible para todos y cuyos bene-
ficios repercutan tanto en el sector 
como entre la población residente.
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Pero, ¿por qué no me hacen caso? 
La respuesta es porque requiere de 
constancia; de continua atención, sobre 
todo al principio, de que la tele esté 
puesta en ese idioma. Y lógicamente, 
los que desisten en la fase primaria, 
luego ya es más complicado reconducir 
al futuro aprendiz de inglés.

Yo creo que lo más fácil sería que 
hubiera una ley en la que dice que 
todo cine o programación, sobre 
todo infantil, expuesta en las cadenas 
televisivas, plataformas digitales y 
demás manera de ver películas o 
dibujos animados fueran en versión 
original. De hecho, hay países como 
Portugal o países escandinavos, ya 
lo hacen y su nivel de inglés es muy 
superior al de los españoles.

Termino. Con esto digo que si 
pretendemos que nuestros hijos sepan 
inglés con lo que se aprende en los 
colegios, están muy equivocados. Pues 
con las escasas horas es casi imposible. 
Otra cosa es una enseñanza bilingüe, 
donde los niños aprendan la mitad 
de las asignaturas en español y la otra 
en inglés, pero el sistema público no 
acaba de implantar este sistema ya 
programado.

Así que si se quieren ahorrar un 
dinero en colegios bilingües privados, 
academias, viajes al extranjero 
para que sus hijos aprendan inglés, 
empiecen por el sencillo gesto de coger 
el mando a distancia y aplicar el botón 
que dice VO.

Pds. Esto es válido para cualquier 
idioma, pues no hay lengua que sea 
más difícil que otra. Simplemente hay 
que empezar a hablarla desde pequeño. 
No habría nada mejor que ver a un 
niño canario viendo la tele en chino y 
luego hablándolo con el camarero en 
el restaurante La Gran Muralla o El 
Dragón Rojo. Eso estaría bien.

Mis hijos han 
conseguido un 
excelente nivel 
de inglés sin ir 
a academias, 

sin vivir en el extranjero y mucho 
menos sin aprender  lo que se les 
ofrece en el sistema educativo actual. 
Han logrado entender el idioma  de 
Shakespeare gracias a que toda la 
televisión que ven lo hacen en versión 
original. Y lo hacían desde que no 
tenían ni conocimiento. Veían los Tele 
Tubbies en inglés y eso que creo que  
no hablaban  nada. Desde ahí pasaron 
por Dora la Exploradora, Pocoyó y 
todo tipo de películas de Disney y de 
dibujos ingleses o norteamericanos.

De hecho, llegó un momento en el que 
si podían elegir, escogían la versión en 
inglés. Les parecía más auténtico, no 
en vano es la forma original en la que 
fue creado.

Disculpen la falsa modestia pero 
siempre me he sentido orgulloso de 
que mis hijos hubieran aprendido 
inglés de esta manera. Y por ello 
siempre le he recomendado a mis 
amigos que tenían hijos que hicieran 
lo mismo; que les pusieran la tele en 
inglés y que el resto ya lo harían ellos. 
Sin embargo, ni una de las personas 
a los que les he dado la fórmula casi 
mágica y gratuita de aprender  este 
idioma me ha hecho caso.

Por Andrés Martinón 

La manera más barata de 
aprender idiomas

“Si se quieren ahorrar 
dinero en colegios 
bilingües o viajes al 
extranjero para que 
sus hijos aprendan 
inglés, empiecen 
por el sencillo gesto 
de coger el mando a 
distancia y aplicar el 
botón que dice VO”

¿Verdad absoluta?

Por Guillermo Uruñuela 

inflación o de cómo ha aumentado el 
nivel de vida en España mientras que 
los sueldos se han quedado anclados 
en los 90. Algo así sería. Es decir, 
una charla adaptada al mundo que 
nos ha tocado vivir y por ende, a las 
preocupaciones que marcan nuestro 
día a día. Sin embargo, constaté que al 
de la esquina que vendía baratijas por 
10 Dírhams (1 Euro) se la traería floja 
esa conversación porque seguramente 
su prioridad ese día fuese poder comer 
algo antes de caer la noche. También vi 
a una mujer con dos críos pequeños, 
uno lactante, tirada en la calle encima 
de un cartón a las diez de la mañana 
y allí seguía al atardecer esperando 
que algún europeo como nosotros, 
decidiera no comprar algo que le sobra 
y destinara ese dinero para ayudarle.

Ahí te das cuenta que nuestra opinión 
está condicionada por las circunstancias 
que nos han tocado vivir, e incluso 
sin irse al extremo que les narro, uno 
puede ver la misma realidad desde dos 
prismas totalmente opuestos. Por eso 
la verdad absoluta no existe. Todo es 
subjetivo; absolutamente todo. Aunque 
nosotros nos empeñemos en vender 
nuestro discurso como verdad absoluta 
creyéndonos, directamente, opositores 
a Dios.

Y, por supuesto, no olvidemos que la IA 
también tiene sus limitaciones. Puede 
ser rápida, pero no siempre es precisa. 
Puede ser coherente, pero no creativa. 
Y aunque es infalible al sumar dos 
más dos, jamás entenderá por qué nos 
parece tan divertido que el número pi 
sea infinito.

La inteligencia artificial puede ser un 
aliado o un enemigo, dependiendo 
de cómo la usemos. Así que, queridos 
lectores, no temáis por el futuro del 
periodismo. Al menos hasta que los 
robots aprendan a cotillear en la sala de 
redacción.

S alir de la zona de confort 
siempre es positivo. El 
pasado mes, estando de 
viaje lejos culturalmente 
de España, físicamente no 

tanto, me dio por recapacitar. Eran 
las once de la mañana y en mitad del 
Zoco de Marrakech, mientras mis 
acompañantes debatían sobre no 
recuerdo qué, me puse a mirar a mi 
alrededor. Si una cosa me ha servido 
en esta vida es dedicarle tiempo a la 
observación. Lo hago habitualmente, 
de forma no premeditada, y resulta 
que este ejercicio es mucho más 
enriquecedor de lo pueda parecer en 
primera instancia por su simplicidad.

Allí estaba sentado mirando cómo se 
comportaba la gente que nos rodeaba. 
Varias de las mesas estaban ocupadas 
por europeos y entre ellos, desfilaban 
lugareños buscándose buenamente la 
vida. Un poco más lejos, hasta donde 
podían alcanzar mis ojos, unos 
niños jugaban tirando contra un 
muro una especie de adoquín, varios 
comerciantes asaltaban a extranjeros 
para venderles cualquier cosa al 
precio que fuera; otros simplemente 
estaban tirados en las aceras viendo 
la vida pasar sin aparente actividad.

Nosotros charlábamos. Repito que 
no lo recuerdo, pero supongo que 
encima de la mesa estaría algún tema 
de actualidad, de política, de los 
hijos, del precio de la vivienda, de la 

“La verdad absoluta 
no existe. Todo 
es subjetivo; 
absolutamente todo. 
Aunque nosotros 
nos empeñemos 
en vender nuestro 
discurso como 
verdad absoluta”
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TECNOLOGÍA PARA TODOS

*Envío gratis en gran electrodomésticos y TV gran pulgada + retirada del antiguo aparato.
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Al igual que en la película, Sal-
var al soldado Ryan, habrá 

que plantearse la mejor manera 
de proteger y rescatar el mural de 
cerámica que en 1954 diseñó Cé-
sar Manrique para una empresa de 
construcción en Madrid, y que de 
momento sobrevive, a pesar de las 
inclemencias: del tiempo y de los 
que ignoran su valor

Sorprende verlo, a pesar de los 
años, el mural de cerámica que Cé-
sar Manrique diseñó en 1954 para 
una empresa de construcción en la 
calle Santa Cruz de Marcenado en 

TEXTO: CONCHA DE GANZO
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El mural de César que sobrevive a la intemperie

Madrid, muy cerca de la plaza de 
España, sigue en pie. Con rasguños, 
con rozaduras, con papeles blan-
cos pegados sobre las formas que 
imaginó Manrique, papeles de pu-
blicidad que anuncian reformas de 
locales, o la venta de una plaza de 
garaje. Y a pesar de todo, al dete-
nerse y mirarlo de cerca, se ve algo 
más, se distingue la mano de Man-
rique y esa facilidad que tenía para 
transformar los espacios, el entor-
no urbano y también nos habla de 
la visión vanguardista de César y 
de su capacidad para armonizar las 
tendencias artísticas con la funcio-
nalidad de los espacios.

 En la década de los cincuenta, el 

artista lanzaroteño realizó múlti-
ples trabajos, sobre todo murales, 
para hoteles, bancos, empresas im-
portantes. Manrique se convirtió 
en uno de los artistas más solicita-
dos para la decoración de espacios. 
Lo malo es que una gran cantidad 
de esas piezas se perdieron como 
las que hizo para el hotel Fénix, o 
las pinturas que realizó en las pa-
redes de su casa de la calle Cova-
rrubias, el nuevo propietario de ese 
ático decidió borrar esos dibujos y 
cubrirlos con otra pintura. 

La profesora de la Facultad de 
Ciencias de la Información de la 
Universidad Complutense de Ma-
drid, y la primera persona en reali-

zar una tesis doctoral sobre la obra 
de Manrique, Violeta Izquierdo 
Expósito, considera que “este mu-
ral es un testimonio del movimien-
to artístico y cultural de la segunda 
mitad del siglo XX en España. Re-
presenta una época en la que el arte 
buscaba recuperar el espacio públi-
co y crear identidad en los entornos 
urbanos”, y sentencia “proteger este 
mural no es solo una muestra de 
respeto hacia el autor y sus obras, 
sino también un compromiso con 
la preservación de su legado”.

El local, en cuya fachada puede ver-
se una parte importante del mural, 
que continúa en su interior, está a 
la venta. Por 500.000 euros, el que 

Una obra del artista lanzaroteño se encuentra en el centro de Madrid sin protección alguna
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no nos daban asco los gusanos, 
que convivían con gatos, perros y 
hámsteres para disgusto de nuestros 
padres.

Las rodillas eran nuestro orgullo, 
mostrando las heridas de guerra, 
raspones y arañazos variados de 
caídas inverosímiles… de un árbol, 
de una barandilla o de una mala 
gestión del espacio patinando. 
Coleccionábamos raspones como el 
que colecciona cromos. Por aquella 
época no nos preocupaba enseñar 
las rodillas malheridas a quien 
quisiera mirarlas.

Cuando llegaba la tarde anochecida, 
y hasta la noche en verano, los juegos 
se transformaban en reuniones, 
sentados a lo largo y ancho de 
una escalera. Era el momento de 
las historias, de las confesiones 
y de las risas. De los primeros 
amores y los primeros disgustos. 
De preguntarnos qué es lo que 
soñábamos ser el día de mañana y 
jurarnos que siempre seguiríamos 
juntos… aunque uno quisiera ser 
abogado, otro veterinario y otro 
periodista. Por aquel entonces 
desconocíamos que la vida tiene 
extrañas maneras de disponer de 
nuestros destinos, por más que 
nosotros tratemos de fingir que 
somos los que los gobernamos. 

Al llegar a casa, con los pantalones 
manchados de sentarnos por el 
suelo, agotados por no haber parado 
en toda la tarde y con la cabeza 
llena de conversaciones y planes, 
no podíamos pensar en que hubiera 
algo mejor en el mundo que estar con 
nuestros amigos. Probablemente, 
entonces, no lo había.

Era mi calle un lugar luminoso para 
crecer e ir haciéndonos adultos sin 
darnos cuenta de ello.

Mis recuerdos 
de infancia 
se vinculan a 
una calle. Tres 
edificios de 

ladrillos rojos delimitaban un patio 
en el que no faltaban ni columpios, ni 
árboles, ni tiendas, pero sobre todo 
había espacio para jugar, la ambición 
de todo niño, al menos de todo niño 
de aquella ya remota época en la que 
los móviles eran, poco más o menos, 
ciencia ficción.  El escondite, rescate, 
el pañuelo, la goma, la comba, el 
fútbol… no había limite, tan sólo 
nuestra imaginación. 

Tenían las fachadas toldos verdes 
y balcones como ojos gigantescos 
atentos a nuestros juegos, desde 
donde algunas vecinas miraban 
con discreción y otras ni siquiera 
disimulaban. “Sube a comer” era el 
grito más repetido desde las propias 
ventanas o desde los telefonillos. Y 
“Cinco minutos más”, la respuesta 
más frecuente. Y esos cinco minutos 
se convertían habitualmente en diez 
o en quince, hasta que el padre o la 
madre enfadado se personaba en 
el portal. “Sube, pero ya mismo”, 
ordenaba, sabiendo que esa frase no 
dejaba espacio a la discusión. “Es que 
me lo estaba pasando muy bien”.

Los árboles de morera, con hojas 
de un verde suculento, eran pasto 
de recolección, ya que con ellas 
alimentábamos a nuestros gusanos 
de seda. Sí, es así, en aquellos años, 

Aquellos días luminosos

Mar Arias Couce 

“No podíamos pensar 
en que hubiera algo 
mejor en el mundo 
que estar con 
nuestros amigos. 
Probablemente, 
entonces, no lo había”

quedó en el pasado, pues ya demostró 
en la tercera edición de un conocido 
programa de imitación, en el tercer 
canal de la televisión, que canta, baila, y 
resistirle, se le resisten pocas cosas. 

Ahora la duda es si en Europa 
comprarán esta nueva propuesta de 
España, en la que cuenta con distintos 
elementos que hacen clara referencia 
a nuestro país como es el sombrero 
con el que abrió la canción o la gran 
peineta que apareció en el medio del 
escenario del Benidorm Fest. Una 
puesta en escena con giros de cámara, 
baile, meneo del cabello, que unido a 
una letra que hace un recorrido tanto 
al lado más personal de su vida como 
a su trayectoria profesional. Una carta 
de presentación en la que el presente 
hace un repaso y un llamamiento a su 
pasión, el canto. 

Un espectáculo el de Eurovisión, en el 
que España entendió relativamente hace 
poco cuáles son las nuevas cartas para 
jugar. Hay que presentar un mensaje, 
pero también show si queremos volver 
a obtener el primer puesto del festival 
de la canción por excelencia de Europa, 
como ya sucedió en 1968 y en 1969, con 
el ‘La, la, la’ de Massiel y ‘Vivo cantando’ 
de Salomé. Y es que, tras estas victorias, 
Chanel devolvió la ilusión a España con 
el tercer puesto. 
Quien sabe, quizás esa diva sencilla 
como un simple mortal que levantó 
cuando era una niña a todo el país 
para bailar el gorila, en 2025 traiga el 
micrófono de cristal.

¿ Podrá una carta de amor 
autobiográfica convertida en 
canción ganar el festival de la 
música más esperado por los 
cantantes en Europa? Parece 

que eso lo descubriremos durante 
el próximo mes de mayo, cuando el 
sábado 17 se conozca la voz ganadora 
de Eurovisión 2025.

Y es que a principios de mes se conoció 
que Melody, esa niña diva que, allá 
por los años 2000 conquistó a toda 
España con la pata negra, nosotros 
somos de pata negra, o con la locura 
que generó con el baile del gorila, 
o con movimientos de abajo hacia 
arriba, primero sólo eran las manos, y 
más tarde fue todo el cuerpo como un 
gusano.

En definitiva, una gran variedad de 
movimientos que veremos si en Basilea, 
la cuidad suiza en la que se celebrará 
Eurovisión, se pueden resistir y bailar 
al son de la diva rumbera, porque a 
pesar de que, en la época del gorila, 
no existía los challenges, el baile del 
primate, seguro, lo deben conocer. Y si 
ese no, pues que pongan el del gusano 
o el de la gallina, porque Melody le 
cantaba a prácticamente todo el reino 
animal.

No se puede decir que ‘esa diva’ se 

Por Sara González

La rumba de Suiza

“El sombrero con el 
que abrió la canción 
o la gran peineta que 
apareció en el medio 
del escenario. Una 
carta de presentación 
en la que el presente 
hace un repaso y un 
llamamiento a su 
pasión”

“Un espectáculo el 
de Eurovisión, en el 
que España entendió 
relativamente hace 
poco cuáles son las 
nuevas cartas para 
jugar”
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60 millones de euros para 
Educación en Lanzarote
La Consejería de Educación, Formación 
Profesional, Actividad Física y Deportes del 
Gobierno de Canarias ha previsto una decena 
de actuaciones para Lanzarote dentro de su 
Plan Estratégico de Infraestructuras Educativas 
2024-2035, incluidas la creación de dos nuevos 
centros educativos, una nueva ubicación para un 
tercero y la ampliación de otros siete. Esta batería 
de intervenciones conlleva una inversión de 60 
millones de euros. En concreto, el nuevo Instituto 
de Educación Secundaria (IES) en Playa Blanca 
(Yaiza) constituye la obra a la que se destinará una 
mayor inversión. Con un presupuesto superior a 
los quince millones de euros, la puesta en marcha 
de este nuevo centro permitirá dar respuesta a la 
demanda de escolarización de la zona.
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 Lanzarote aumenta en 4.500 
sus residentes en 2024
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Canarias sigue aumentando de población y en 
la misma línea de crecimiento se encuentra 
Lanzarote. De hecho, la isla más oriental 
del archipiélago es la que más ha crecido 
porcentualmente. Los datos del Instituto Canario 
de Estadística reflejan que el 2024 se ha cerrado 
con 4.446 residentes más en la isla. Estas cifras 
reflejan un crecimiento del 2,8% para alcanzar los 
163.467 habitantes. Dentro de la misma, todos los 
municipios han crecido con una sola excepción. 
Teguise es el único municipio insular en el que la 
población decreció un 0,14%. 

Lanzarote, epicentro del 
debate migratorio 
Lanzarote acogió entre el 26 y el 28 de enero la 
reunión de presidentes de parlamentos del Sur 
de la Unión Europea y el Norte de África con 
ocasión de la Presidencia española de la Asamblea 
Parlamentaria de la Unión por el mediterráneo. 
Esta reunión supone la continuación de la 
Reunión de Parlamentos del Sur de la Unión 
Europea celebrada en los márgenes de la pasada 
Conferencia de presidentes de Parlamentos 
de la Unión Europea. Han pasado ya 31 años 
desde que una primera patera llegara a Canarias, 
concretamente a la isla de Fuerteventura, y 
la cuestión migratoria no ha hecho más que 
agravarse, alcanzando en 2024 las 46.000 llegadas.

Broncano y Lalachus,
en Lanzarote
El Restaurante Dunas de Famara, ubicado en 
este pueblo del municipio de Teguise, ha sido 
uno de los puntos de encuentro de varios rostros 
conocidos durante las fiestas navideñas en 
Lanzarote. Entre sus visitantes más destacados 
se encontraron el presentador David Broncano y 
la humorista Lalachus, quienes disfrutaron de la 
gastronomía local en este emblemático enclave, 
tras dar las campanadas esta pasada Nochevieja en 
Televisión Española. Además, a esta selecta lista 
de visitantes se sumaron los periodistas Ángeles 
Blanco y Vicente Vallés.

Más de 110.000 visitantes 
disfrutaron de Navilan
La feria navideña “Navilan Arrecife” cerró su 
segunda edición con una aceptación masiva por 
parte del público, superando las expectativas y 
logrando una impresionante afluencia de más de 
110.000 visitantes durante su tiempo de apertura. 
Este evento, que se ha consolidado como una cita 
ineludible para locales y turistas, se llevó a cabo del 
14 de diciembre al 5 de enero, brindando a todos 
los asistentes una experiencia navideña inolvidable. 
Una de las principales atracciones que cautivó a 
los visitantes fue la gran noria de 40 metros, que 
ofreció una vista panorámica impresionante de la 
ciudad de Arrecife y sus alrededores. 

Comedor en las escuelas 
unitarias
En el comedor del CEIP La Destila, en Arrecife, 
se prepara la comida del alumnado de este centro, 
además de la de casi 150 alumnos de otras 9 
escuelas unitarias: los CEIP María Auxiliadora 
y Güime en San Bartolomé; El Cuchillo y La 
Vegueta en Tinajo; y La Caleta de Famara, Los 
Valles, Muñique, Soo y Tao en el municipio 
de Teguise. Este servicio a escuelas unitarias 
comenzó este curso escolar y se empezará a realizar 
próximamente en otras islas.
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Primera cesárea con presencia 
del padre en quirófano 
El Hospital Universitario Doctor José Molina 
Orosa, centro adscrito a la Consejería de 
Sanidad del Gobierno de Canarias, realizaba 
en enero la primera cesárea con acompañante, 
con la que se pone en marcha un protocolo de 
acompañamiento que apuesta por fortalecer el 
vínculo afectivo de los progenitores y el recién 
nacido y garantizar el apoyo emocional a la madre. 
El nuevo protocolo, puesto en marcha por los 
profesionales de Ginecología, paritorio, matronas 
de Atención Primaria, Enfermería, Anestesiología 
y Pediatría, permite profundizar en las prácticas de 
humanización.

La Junta General del Consejo Insular de Aguas 
de Lanzarote aprobó en enero la declaración 
definitiva de la emergencia hídrica para Lanzarote 
y La Graciosa durante  6 meses, y de inmediato 
salía a licitación pública por 5 millones de euros la 
reparación y renovación de las redes de distribución 
de agua potable y de saneamiento, una de las 
medidas contempladas en la propia declaración.

Cinco millones para la 
reparación de tuberías en 
Lanzarote y La Graciosa

Garantizada la gratuidad del 
transporte público 
El Cabildo de Lanzarote reafirmaba en enero su 
compromiso con los ciudadanos de la isla al anunciar 
que garantizará la gratuidad del transporte público 
durante todo el año 2025, asumiendo la responsabilidad 
para obtener los fondos económicos necesarios que 
cubran el servicio, pese al bloqueo y los vaivenes 
políticos del Gobierno central. Se buscará la financiación 
para disponer de todos los fondos necesarios, que 
ascienden a 8,5 millones de euros. 

Pasión por la danza urbana
Cabildo, Arrecife y San Bartolomé unen fuerzas 
para poner en marcha una nueva edición de 
Across Hip-Hop, un proyecto gratuito que 
utiliza la danza urbana como herramienta para 
la integración social, la promoción cultural y 
el desarrollo personal de jóvenes de entre 13 y 
20 años. Las actividades, dirigidas por Que Tal 
Estás Producciones, tendrán lugar entre el 27 
de enero y el 28 de junio de 2025. El objetivo, 
además del baile en sí, es que los jóvenes pueden 
desarrollar su creatividad, fortalecer su autoestima 
y aprender valores esenciales como la disciplina y 
el compañerismo.

Un camión de bomberos para 
La Graciosa
El Consorcio de Seguridad y Emergencias de 
Lanzarote ha trasladado un camión de bomberos a 
la isla de La Graciosa, reforzando así la capacidad de 
respuesta ante incendios y otras emergencias en la 
octava isla. El nuevo vehículo contraincendios 4x4, 
que se trata de una Bomba Rural Pesada (BRP) , que 
permanecerá de forma permanente en la isla, cuenta 
con una capacidad de 3.000 litros de agua, lo que 
supone una mejora significativa respecto al vehículo 
de primera intervención con el que hasta ahora 
contaba La Graciosa, que tenía una capacidad de tan 
solo 500 litros.

Apoyo al Pequeño Comercio
El Cabildo de Lanzarote, a través del Área de 
Comercio, con el apoyo de la Fundación INCYDE 
y la colaboración de la Cámara de Comercio, 
ha diseñado el programa PRECE CANARIAS: 
Apoyo al Pequeño Comercio. Esta formación 
tiene como objetivo consolidar e impulsar a los 
establecimientos de menor tamaño y dinamizar el 
tejido empresarial. Durará siete semanas, y contará 
con seis sesiones presenciales y una de prácticas.
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La selección de películas del docente y periodista José Juan Romero, autor del libro 
“Estadounidenses con pasado lanzaroteño” (Ayuntamiento de Teguise, 2023) pone el 
foco en el universo hispano, en producciones canarias, peninsulares y latinoamericanas. 

José Juan Romero
Docente y periodista

Narra “la odisea canaria” 
que protagonizaron unos 
lanzaroteños en el siglo 
XVIII, junto a otros isleños 
que se acogieron a una orden 
real para poblar Texas. Se 
embarcaron en un viaje 
sin retorno de 346 días. 
Navegaron durante varias 
semanas hasta Veracruz, 
Méjico, y caminaron después 
1.770 kilómetros. Vivieron 
incertidumbre y dolor, al 
fallecer 6 expedicionarios 
en la ruta. Llegaron 55 al 
destino final y constituyeron 
el primer asentamiento civil 
de Texas, el poblado que 
con el paso del tiempo se 
convertiría en una de las 
ciudades más importantes de 
Estados Unidos, San Antonio 
de Texas. Hay que disfrutar 
de este vibrante capítulo, el 
12 de los 13 que conforman 
la docuserie “Insulae. 
Crónica de nuestra historia”, 
producida por Las Hormigas 
Negras y dirigida por José 
Luis González.

San Antonio de 
Texas

Rendir los 
machos  As Bestas

El maestro que 
prometió el mar Roma

Cuenta otro viaje, pero de 
100 kilómetros a pie, de sur 
a norte de Fuerteventura. 
Un referente del nuevo cine 
canario, David Pantaleón, 
construyó sin complejos 
el primer western canario, 
convirtiéndolo en uno de los 
títulos más valorados del cine 
independiente en España 
en 2022. Nos da a conocer 
la historia de dos hermanos 
cabreros mal avenidos que a 
la muerte de su padre se ven 
obligados a realizar juntos 
un ritual: transportar a pie 
seis machos para entregarlos 
a otro ganadero de la misma 
generación del fallecido. Se 
trata de una reflexión sobre 
la comunicación entre 
hombres y la expresión, o no, 
de sentimientos, y, también, 
sobre la ficción que sostienen 
las tradiciones. De hecho, la 
que se muestra no existe. Es 
una broma que se presenta 
muy seria y con un desarrollo 
imprevisible, que mantiene al 
espectador expectante pese al 
avance lento por la bella aridez 
majorera”.

Ganadora de 9 Goyas en 2023, 
recrea un suceso ocurrido en 
2010. Una pareja  extranjera 
instalada en una aldea del 
interior de Galicia lleva una 
vida tranquila, pese    a que su 
convivencia con los lugareños 
no es tan idílica.
Un conflicto con sus vecinos,  
los hermanos Anta, hará 
que la tensión crezca en 
la aldea hasta alcanzar un 
punto de no retorno. El 
duelo interpretativo entre 
los actores Luis Zahera y 
Denis Ménochet costará 
olvidarlo. Muestra un 
choque de civilizaciones: la 
miseria económica, social y 
moral que sigue existiendo 
en muchos rincones contra 
el neorruralismo, solvente, 
culto y bien pensante que 
abandona las ciudades. 
Enfocada como documental 
permite comprender las 
razones de fondo de cada 
parte y las aristas presentes 
en un asunto tan complejo, 
donde economía y ecología 
colisionan.

El compromiso del cine 
español para recordar la 
Guerra Civil continúa con 
obras de gran nivel como 
esta historia de un joven 
profesor catalán, Antoni 
Benaiges, que se hizo cargo 
de una escuela rural de 
Burgos antes del estallido del 
conflicto. Rápidamente se 
hizo querer por los  alumnos 
por su innovador método 
pedagógico que despertó 
recelos entre las familias. Con 
paciencia va siendo aceptado 
y confían en él para que lleve a 
a los niños a ver el mar, ya que 
ninguno lo había visto, plan 
que no se llevó a cabo porque 
fue fusilado por los alzados, a 
finales de julio de 1936.
Gracias a esta película, 
Benaiges se ha convertido en 
un referente para la profesión. 
El actor Enric Auquer dota al 
relato de gran autenticidad y 
emotividad, encarnando un 
ideal de docente, modelo de 
compromiso con la profesión, 
capaz de despertar en su 
alumnado esa luz interior de 
querer aprender. 

En  un barrio de clase media 
alta de Ciudad de México,una 
criada india ayuda a una 
madre a criar a sus cuatro hijos 
durante las largas ausencias 
de su marido. Un retrato 
realista y emotivo, premiado 
con 3 Óscar en 2018, de los 
conflictos domésticos y las 
jerarquías sociales durante la 
agitación política de la década 
de los 70, que se convierte 
en una carta de amor del 
reconocido director Alfonso 
Cuarón a las mujeres que lo 
criaron. El final de la película 
deja una extraordinaria 
sensación de paz. Revisando 
las críticas profesionales se 
encuentra la razón: “Hay 
mucho cine en Roma, del 
sencillo, mínimo e íntimo, y 
del otro, el gigantesco, el que 
muestra terremotos y revueltas 
sociales y personales”. “La 
conjugación de estilizados 
planos secuencia, asombrosos 
travellings y exquisitos planos-
detalle se presentan como un 
léxico cinematográfico radical 
para retratar un emocionante 
drama humano”. 
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Lancelot Medios vuelve a apoyar 
un año más a los emprendedo-

res y a las pymes de Lanzarote. Este 
año, en la décimo tercera edición 
del programa Consolídate de la Cá-
mara de Comercio de Lanzarote y 
La Graciosa, Lancelot repartió más 
de 5 mil euros en premios entre los 
ganadores. El objetivo es dar visibi-
lidad a estas empresas que empie-
zan su andadura. Nuestra primera 
empresa es Musita´s.

Musita´s es sinónimo de calzado 
cómodo, artesanal versátil y ele-
gante. Además, Musita´s es Car-
men Rosa González Lemes, una 
lanzaroteña de 51 años, loca por  
los zapatos. “Siempre he sido una 
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Musita´s, elegancia, comodidad
y artesanía a tus pies

enamorada de los zapatos, espe-
cialmente de las esparteras, que 
uso con frecuencia porque además 
de cómodas creo que sirven para 
cualquier ocasión. Para una mujer 
de hoy en día considero esencial 
llevar un calzado que se adapte a su 
estilo y que le haga sentir cómoda y 
segura”, explica.

“Desde hace algún tiempo me ron-
daba la idea de emprender, sentía 
la necesidad de hacer algo nue-
vo y que me apasionara, así que, 
tras años formándome, me decidí 
a embarcarme en este proyecto”, 
cuenta, señalando que la clave es 
apostar “siempre por lo artesanal y 
contribuir a respetar el medio am-
biente. Quería ofrecer un producto 
versátil, exclusivo, donde primara 
la calidad de los materiales y que 

estuviera fabricado en España. Si te 
gusta combinar la comodidad con 
la calidad y estilo, y te preocupa el 
planeta, seguro que hay una Musita 
para ti”.

¿Cómo nace Musita´s?

La marca Musita´s nace de una 
idea, que combina lo empresarial 
con lo emocional. “Mi principal 
objetivo era ofrecer un producto 
de fabricación artesanal que con-
jugara la comodidad, versatilidad y 
elegancia en cualquier ocasión. En 
Musita´s nos preocupamos por el 
ecosistema, por eso ofrecemos un 
calzado natural, sostenible y siem-
pre con materiales de primerísima 
calidad”, segura. 

Carmen explica la clave de su pro-

ducto. “Todas nuestras Musita´s 
están hechas en España de forma 
artesanal, lo que favorece su adap-
tación a cada tipo de pie. Al estar 
cosidas a mano, ninguna alpargata 
es igual a otra. Las cuñas han sido 
confeccionadas con yute natural; 
las que tienen tacón en su interior 
están elaboradas con corcho para 
que sean más ligeras; su piso está 
hecho de caucho vulcanizado (en 
la mayoría reciclado); las planti-
llas son de microfibra, que permi-
te una mayor suavidad y confort y 
evita la sudoración… Sin duda me 
apasiona este calzado y deseo que 
camines sintiéndote cómoda y em-
poderada”. 

Toda una declaración de intencio-
nes. Y tú, ¿aún no tienes tus Musi-
ta´s?

La empresa creada por Carmen Rosa González Lemes ofrece
un producto de alta calidad y muy versátil
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San Bartolomé

ArrecifeHaría
Primer Teatro municipal para la capital
El Ayuntamiento de Arrecife daba en enero un paso decisivo hacia la 
creación de su primer teatro municipal, formalizando el contrato con 
la empresa GOYASTUR SA para llevar a cabo las obras de adaptación a 
teatro de la Sala Polivalente del Centro Cívico. Este ambicioso proyecto, 
que supone una inversión de 951.317,93 euros más 66.592,26 euros en 
concepto de IGIC, contará con un plazo máximo de ejecución de 105 
días naturales a partir de la firma del acta de replanteo.

Objetivo: acabar con las inundaciones en 
las Cuatro Esquinas
Las eternas inundaciones en la zona de Las Cuatro Esquinas de Arrecife 
podrían pasar a la historia y ser parte del pasado. El Ayuntamiento 
de Arrecife ha puesto en marcha las obras de construcción de la 
nueva red de pluviales en el entorno de la zona de las Cuatro Esquinas 
y los aledaños del Charco de San Ginés, a través de la calle Jacinto 
Borges. La empresa adjudicataria de estas obras inicia los trabajos para 
instalar la nueva red de pluviales, que adolece la capital de Lanzarote, 
programadas en el Lote 1, con una inversión de 1, 2 millones de euros. 
Los trabajos se centrarán en la zona conocida como Cuatro Esquinas, y 
toda la calle Jacinto Borges, en el barrio de El Lomo.

El centro de Playa Honda estará 
remodelado en 2027
En tan sólo dos años, los vecinos de Playa Honda verán grandes 
cambios en su localidad. Y es que en 2027 estará remodelada, mejorada 
y los residentes contarán con un nuevo aparcamiento que dará solución 
a los problemas actuales. Para ellos, San Bartolomé invertirá seis 
millones de euros de fondos propios. El Ayuntamiento daba en enero 
luz verde verde para iniciar el expediente de licitación de la contratación 
de las obras del parking subterráneo de la plaza de Santa Elena, en Playa 
Honda. La obra se abordará con fondos exclusivamente municipales 
esta infraestructura con un importe de más de seis millones de euros.

Destino Turístico Inteligente Adherido 
El Ayuntamiento de San Bartolomé recibía en la feria de Fitur 
el distintivo de Destino Turístico Inteligente Adherido, un 
reconocimiento otorgado por SEGITTUR. San Bartolomé se consolida 
así como parte de una red de destinos que lideran la transformación del 
turismo hacia modelos más inteligentes y sostenibles.

Adquisición de una vivienda histórica
El Ayuntamiento de Haría adquiría en enero una vivienda catalogada 
como Monumental 2, ubicada en la calle de la Cilla número 13, por 
un valor total de 1.061.151 euros. Esta acción, que fue aprobada 
en un pleno extraordinario, representa un paso significativo en la 
conservación del patrimonio arquitectónico del municipio. Esta 
vivienda fue catalogada como Monumental 2, debido al alto interés 
patrimonial que posee en función de su valor arquitectónico y artístico. 
Su adquisición busca evitar el deterioro y las consecuencias del paso del 
tiempo en la infraestructura. 

Se impulsa la recuperación de las 
Salinas de Órzola
El Cabildo de Lanzarote, a través del Área de Paisaje y Soberanía 
Alimentaria, que gestiona el consejero Samuel Martín, y el 
Ayuntamiento de Haría llevaron a cabo una destacada intervención de 
limpieza y recuperación paisajística en las Salinas de Órzola, ubicadas 
en el municipio norteño. La intervención abarcó una superficie de 
12.749 metros cuadrados que ha permitido recuperar la belleza de 
estas salinas, de alto valor paisajístico, que llevaban años sufriendo el 
abandono y la acumulación de residuos.
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Tías

Teguise

Tinajo

Yaiza

Se repavimenta el Camino Hoya Limpia 
en Tías 
La obra ha supuesto una inversión de 581.314 euros, financiada 
con fondos propios del Cabildo, y ha sido ejecutada por la 
empresa Lanzagrava, SL. Se responde así a una demanda 
histórica, eliminando las imperfecciones de la vía y garantizando 
una conducción segura para todos los usuarios. Además, la 
incorporación de un nuevo carril bici refuerza el compromiso 
insular con la movilidad sostenible y la red de vías ciclistas de 
Lanzarote. 

El paseo de Costa Teguise recuperará la luz
En enero, el Cabildo iniciaba la colocación de las nuevas farolas 
para la mejora de la eficiencia energética y la renovación de todo el 
alumbrado público de la Avenida Cocederos, el paseo marítimo de 
Costa Teguise. Este proyecto contó con una inversión cercana a los 
800.000 euros, cofinanciado por el Fondo de Desarrollo de Canarias 
(FDCAN). La red de alumbrado público estará formada por 133 puntos 
de luz eficientes. El proyecto de mejora de la iluminación abarca toda 
la avenida, comenzando desde la Casa del Rey hasta llegar al Muelle de 
Las Cucharas, renovando además la Playa Bastián y la Playa Jablillo.

Impulso al Plan de Asfaltado en la Villa
El Ayuntamiento de Teguise, en colaboración con el Cabildo 
de Lanzarote, desarrolla un Plan de Asfaltado que mejorará la 
infraestructura vial del municipio, abarcando un total de 15.440 
metros cuadrados de asfalto. Las las obras incluirán trabajos previos, 
pavimentación asfáltica, albañilería, señalización horizontal y vertical, 
y medidas de seguridad y salud en el trabajo, todo ello respetando 
las normativas del Plan Especial de Protección del Casco Histórico 
(PEPCH) de Teguise. El presupuesto base de licitación para la ejecución 
de estos trabajos asciende a 480.986,80 euros.

5,9 millones para el pago a proveedores
El Ayuntamiento de Yaiza confirmaba el balance de 5,9 millones de 
euros de pago a proveedores realizados por el Ayuntamiento entre 
octubre de 2024 y este 14 de enero de 2025, contabilizando en dicho 
cómputo los abonos a empresas y autónomos por suministros, obras 
y servicios y las subvenciones a entidades deportivas, culturales y 
asociaciones de misión social, excluyendo las ayudas municipales de 
emergencia social.

Educación invertirá 20 millones de euros 
en Yaiza
La Consejería de Educación del Gobierno de Canarias ha incluido 
en el Plan Estratégico de Infraestructuras Educativas 2024-2035 los 
proyectos más necesarios y demandados desde hace años por parte 
de la comunidad educativa del municipio. Se compromete con una 
financiación de 20.480.707 euros, que es el coste de ejecución de los 
cuatro proyectos: el nuevo IES en Playa Blanca (15.217.597 euros) y las 
ampliaciones del CEP de Montaña Roja (4.513.110 euros), el CEIP de 
Uga (750.000 euros) y el CEIP de Playa Blanca, tras cuya ampliación 
incluirá la enseñanza de 0 a 2, completando así el ciclo de 0 a 3.

Tinajo presenta en Fitur la Ola del 
Quemao
El municipio de Tinajo también ha querido acudir a Fitur 2025 para 
presumir de algo único: la Ola del Quemao, única en el mundo y por la 
que cada año acuden miles de surfistas a la isla. Jesús Machín, alcalde 
del municipio, destacaba en la feria la fuerza de esta ola, una máquina 
de tubos rápidos y profundos, perfectos para surferos expertos. Su 
bajada es vertical y, aunque es famoso por su izquierda, El Quemao 
también abre de derecha formando una ola hueca y rápida. Las mejores 
condiciones de El Quemao se dan entre los meses de octubre y marzo.
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TEXTO: ARCHIVO

‘La Reina del Flow’ conquista el corazón de Arrecife

Si hay una imagen que se nos 
quedó grabada en la retina en 

el mes de enero, sin duda fue la 
de la playa del Reducto convertida 
el pasado 13 de enero en un plató 
natural multitudinario. Miles de 
personas quisieron participar en 
la grabación de dos conciertos que 
formarán parte de la tercera tem-
porada de la serie de Netflix ‘La 
Reina del Flow’.

 Desde primerísima hora y duran-
te toda la mañana, tarde y noche, 
los lanzaroteños, llegados de to-
das partes de la isla, abarrotaron la 
playa y, entre las dos y las tres de 
la tarde, hora de salida del instituto 
y de los trabajos, se multiplicaba la 
presencia de público. Se realizaron 
dos espectáculos, uno con Charlie 
Flow y Erick el PezKoi como pro-

Miles de personas participaron durante horas en la grabación de la conocida serie de Netflix
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tagonistas, y otro concierto que 
contó con la colaboración de Omar 
Montes y DJ Nelson. Los dos con-
ciertos, en la trama de la serie, se 
incluyen en una gira mundial que 
forma parte del argumento de la 
tercera temporada.

Los cortes de calles programados 
ocasionaron ciertos problemas de 
circulación en las zonas afectadas, 
sobre todo en horas punta, entre 
la una y media y las tres de la tar-
de. Además, la asociación contra 
el ruido protestó por las molestias 
acústicas ocasionadas durante toda 
la jornada. 

En cualquier caso, ha quedado de-
mostrado que Lanzarote puede ser 
un perfecto plató cinematográfico 
y que los lanzaroteños serán los 
perfectos “extras” de cualquier se-
rie o película.
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Lo más
leído en

1 Las pirañas llegan a Lanzarote

2 Fallece la otra conductora de la fatídica colisión 
frontal en Puerto del Carmen

3 Reducción de película en plena avenida de Arrecife

4 Así será la nueva ampliación del Open Mall

5 Se intensifica la búsqueda del sepulturero de 
Guatiza

6 La mujer fallecida este domingo era
Plácida Hernández

7 Una administración de Lanzarote se convierte en 
“Doña Manolita”

8 El rodaje de la “Reina del Flow” cierra parcialmente 
el centro de Arrecife
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El turismo deportivo ha adqui-
rido una relevancia creciente 

en diversas regiones del mundo, y 
Lanzarote no es una excepción. La 
isla más oriental del archipiélago, 
conocida por su belleza natural y 
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Lanzarote es sol, viento, marea… y deporte

su clima privilegiado, ha sabido 
posicionarse como un destino cla-
ve para los amantes del deporte y 
la aventura. El turismo deportivo 
no solo impulsa la economía local, 
sino que también contribuye al 
desarrollo sostenible y al fortaleci-
miento de la identidad cultural de 

El turismo deportivo impulsa la economía local y contribuye al
fortalecimiento de la identidad cultura de la isla

Dos triatletas cruzan la línea de meta en Puerto del Carmen. Lanzarote.

Una de las principales caracterís-
ticas que hacen de Lanzarote un 
destino atractivo para el turismo 
deportivo es su geografía única. 
Con paisajes volcánicos, costas 
agrestes y un clima soleado du-
rante todo el año, la isla ofrece una 

variedad de condiciones perfectas 
para la práctica de deportes al aire 
libre. Entre las actividades más 
destacadas se encuentran el surf, 
el windsurf, el ciclismo, el triatlón 
y el running. La infraestructura de 
la isla, que incluye centros espe-
cializados en deportes acuáticos, 
rutas para ciclistas y corredores, y 

Un grupo de ciclistas disfruta de una ruta por el norte. Decenas de nadadores afrontan una travesía insular. 
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complejos deportivos de alto nivel, 
ha sido diseñada para satisfacer las 
necesidades de los turistas deporti-
vos.

El triatlón es uno de los deportes 
más populares en Lanzarote, gra-
cias entre otras cosas al Ironman 
Lanzarote, uno de los eventos más 
prestigiosos a nivel mundial en el 
calendario de triatlón. Esta compe-
tición atrae a miles de deportistas 
y turistas de diferentes partes del 
mundo, quienes no solo participan 
en el evento, sino que también dis-
frutan de la belleza del paisaje y la 
hospitalidad de la isla. A lo largo 
del año, otros eventos deportivos, 
como competiciones de ciclismo 
y carreras de montaña, también 
atraen a un público internacional, 
contribuyendo a consolidar a Lan-
zarote como un destino de referen-
cia en el ámbito deportivo.

El impacto económico del turismo 
deportivo es considerable. Los tu-
ristas que visitan Lanzarote para 
practicar deporte no solo gastan 
en actividades deportivas, sino que 

también se benefician de los servi-
cios complementarios que ofrece 
la isla: alojamiento, restauración, 
transporte y entretenimiento. Esto 
genera un flujo constante de ingre-
sos para la economía local y per-
mite la creación de empleo en sec-
tores relacionados con el turismo, 
como la hostelería, el transporte y 
el comercio. Además, los deportes 
acuáticos, el ciclismo y el running 

Varios corredores compiten en un Trail de montaña. 

fomentan el desarrollo de negocios 
locales que se especializan en el al-
quiler de equipos, la organización 
de tours y la oferta de formación 
especializada.

Otro aspecto fundamental del tu-
rismo deportivo en Lanzarote es su 
contribución a la sostenibilidad y 
conservación del medio ambiente. 
Los deportistas que visitan la isla 

suelen valorar la naturaleza y los 
paisajes vírgenes, lo que fomen-
ta una mayor conciencia sobre la 
importancia de proteger los recur-
sos naturales. Además, la isla ha 
adoptado prácticas sostenibles en 
la organización de eventos y en la 
infraestructura destinada a los tu-
ristas deportivos, como el uso de 
energías renovables en instalacio-
nes y el diseño de rutas que mini-
mizan el impacto ambiental.

En conclusión, el turismo depor-
tivo es un motor clave para el de-
sarrollo económico y social de 
Lanzarote. No solo contribuye a la 
diversificación de su oferta turística, 
sino que también refuerza su ima-
gen internacional como un destino 
activo, saludable y respetuoso con 
el medio ambiente. A medida que 
el turismo deportivo continúa cre-
ciendo, es probable que la isla siga 
aprovechando su potencial para 
atraer a una audiencia global, con-
solidando su posición como uno 
de los destinos más importantes 
para los deportistas y aventureros 
de todo el mundo.
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Cáceres

Cáceres, donde la 
historia cobra vida
La bella Ciudad Monumental extremeña 
muestra sus palacios, iglesias y bellos rincones 
TEXTO: JUAN NICOLÁS COLL
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La parte antigua de Cáceres es Patrimonio de la Humanidad.

Este mes nos vamos a 
Extremadura. Nos acercamos 

con Binter y Canarias Viaja.com 
a la tierra de los conquistadores 
para conocer Cáceres y su parte 
antigua. No podemos olvidar que, 
a partir de marzo, Binter viajará 
hasta Badajoz, apenas a una hora 
de la ciudad monumental cacereña. 
Estamos en el mejor momento para 
planificar un viaje y descubrir esta 
tierra.

Hay mucho que conocer en la 
provincia de Cáceres, el Parque 
Nacional de Monfragüe, los 
almendros en flor del Valle del 
Jerte, recorrer La Vera, conocer Las 
Hurdes y sus rutas del agua, visitar 
las bellísimas catedrales de Coria 
y de Plasencia, la bella Trujillo, 
recorrer Los Barruecos y la obra 
de Vostell, pero nos detendremos 
en esa ciudad Monumental, 
Patrimonio de la Humanidad y 
Tercer Conjunto Monumental 
de Europa desde el año 1986 y Los viajeros disfrutan paseando por las calles de la urbe.

Monumento Nacional desde 1949.
La Ciudad Monumental está 
delimitada por murallas y en ella 
se concentra la mayor parte de los 
edificios del casco histórico. Es 
muy difícil resumir la cantidad de 
palacios, iglesias y casas señoriales 
que se pueden descubrir, pero estas 
son algunas de las que no se puede 
perder el viajero. 

La Concatedral de Santa María, 
rodeada de un conjunto de 
palacios, mansiones y casas nobles, 
se asienta en el corazón del Casco 
Viejo. Adyacente al ábside de 
la Concatedral se encuentra el 
Palacio de Carvajal y al final de la 
calle Tiendas es posible ver la Torre 
de los Espaderos. De nuevo en la 
Plaza de Santa María se observan 
el Palacio de Hernando de Ovando 
y el Palacio Episcopal, tras el cual, 
en la Plaza del Conde de Canilleros, 
se encuentra el Palacio de los 
Toledo-Moctezuma (Sede del 
Archivo Histórico Provincial). Si se 
continúa en la Plaza de Santa María 
se pueden seguir viendo el Palacio 

de Mayoralgo, la Casa de Moraga 
(Centro Provincial de Artesanía), 
la Casa de los Golfín-Toledo o 
Duques de Valencia, el Palacio 
de la Diputación, el Palacio de 
Fomento y el magnífico Palacio de 
los Golfines de Abajo, que sirvió de 
alojamiento a los Reyes Católicos 
durante sus estancias en Cáceres.

San Jorge
La plaza de San Jorge, en el centro 
del recinto amurallado, está 
caracterizada por tres edificios. 
Así, se encuentra dominada por 

la iglesia de San Francisco Javier 
o Iglesia de la Preciosa Sangre. 
Al lado de la misma se sitúa el 
Colegio de la Compañía de Jesús. 
Este conjunto barroco que preside 
la plaza está acompañado a la 
derecha por la Casa de los Becerra. 
Finalmente, a la izquierda, se 
encuentra el Jardín de Cristina de 
Ulloa, espacio abierto dentro del 
conjunto formado por estos tres 
edificios de la plaza de San Jorge, 
dedicada al patrón de la ciudad.

Iglesia y Plaza de San Mateo
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La Judería Vieja de 
la ciudad
El Arco del Cristo es la puerta 
este de la antigua muralla de Cá-
ceres. Conserva sillares romanos 
y en la antigüedad fue la puerta 
del cardo de la colonia Norba 
Caesarina. Cáceres llegó a tener 
dos barrios judíos: la Judería 
Vieja (en el recinto intramuros) 
y la Judería Nueva (en la zona 
extramuros). Se conserva la 
disposición y organización de las 

calles típicas del periodo islámico 
y judío. Se trata de calles estrechas 
y en cuesta, con pequeñas plazas 
unidas entre sí, y con calles «en 
fondo de saco», es decir, calles sin 
salida. Las casas son pequeñas, de 
una a dos plantas, la mayoría de 
color blanco y decoradas algunas 
de ellas con flores como los gera-
nios entre otras, lo que le da un 
gran tipismo a este barrio. 

El espacio de San Mateo, de menor 
tamaño que Santa María, está 
formado por tres plazas, la Plaza de 
San Mateo, la Plaza de San Pablo 
y la Plaza de las Veletas. Esta zona 
está presidida por la Iglesia de San 
Mateo (construida sobre la antigua 
mezquita mayor). También se 
encuentra otro edificio religioso, el 
Convento de San Pablo. Entre los 
edificios civiles, el más destacado 

es el Palacio de los Cáceres Ovando 
o Palacio de las Cigüeñas.  También 
en esta zona se encuentra el Palacio 
de las Veletas (Sede de la Sección 
de Arqueología y Etnografía 
del Museo de Cáceres, con un 
magnífico aljibe almohade, el más 
antiguo de la ciudad) y la Casa de 
los Caballos (Sede de la Sección de 
Bellas Artes del Museo de Cáceres). 
Inmediatamente por detrás de la 

Iglesia de San Mateo, se encuentra 
una pequeña plazoleta en la que 
se sitúan tres bellos edificios que 
forman un conjunto armonioso, la 
Casa del Sol, la Casa del Águila y la 
Torre de Sande.

Volviendo de nuevo a la Plaza 
de San Mateo, es posible ver el 
impresionante Palacio de los 
Golfines de Arriba. Finalmente, 
desde San Mateo, se puede 
descender a través de la calle 
Ancha para admirar el conjunto 
de edificios que delimitan esta 
calle. Entre ellos están la Casa de 
Lorenzo Ulloa, la Casa de Diego 
de Ulloa el Rico, la Casa de los 
Paredes-Saavedra, el Palacio del 
Comendador de Alcuéscar o de los 
Marqueses de Torreorgaz (Alberga 
el Parador de Turismo de Cáceres) 
y la Casa de los Sánchez Paredes.

Adarves y callejones

Los adarves son las calles 
adyacentes a la muralla, lo que 
también se conoce como camino 
de ronda. En Cáceres cinco calles 
conservan el nombre de adarves 
(Padre Rosalío, Santa Ana, Estrella, 
Obispo Álvarez de Castro y Cristo), 
si bien cuando se habla de “los 
adarves”, generalmente se hace 
referencia a los tres primeros, que 
se encuentran seguidos, como 
si de una misma vía se tratara. 
Los adarves (del Padre Rosalío, 
de Santa Ana y de la Estrella) 
constituyen una calle en cuesta, 
con estrecheces y con pavimento 
de pequeños cantos.

En esta zona se encuentra el Arco 
de Santa Ana y Puerta del Postigo, 
la Torre de la Ved o del Postigo 
y la Torre de Santa Ana. En una 
pequeña plazoleta frente al Arco 
de Santa Ana se sitúa el Palacio de 
los Condes de Adanero. Conforme 
se van descendiendo los adarves, 
a la izquierda se encuentra la 
entrada a la Casa Mirón (Sede del 
Museo Municipal de Cáceres), y 
un poco más abajo a la derecha, 
está la Plaza de los Caldereros. Esta 
plaza, a la derecha de los adarves, 
está delimitada por dos edificios, 
uno frente al otro, el Palacio de la 
Generala y el Palacio de Ribera. 
Ambos edificios son la sede del 
Rectorado de la Universidad de 
Extremadura.

Enfrente de la Plaza de los Caldereros 
existe una pequeña puerta que da a 
unas escaleras que descienden hasta 
el Foro de los Balbos, delimitado 
por la Torre del Horno y la Torre de 
la Yerba, pudiéndose ver desde aquí 
el Ayuntamiento y la Plaza Mayor. 
Si se descienden completamente 
los adarves y se vuelve a la Plaza de 
Santa María, a la altura de la Casa 
de Moraga, es posible iniciar el paso 
por una zona de calles, callejones y 
callejas de la Ciudad Monumental 
de gran encanto. En este punto se 
inicia un eje formado por las calles 
Cuesta de Aldana y Olmos, situadas 
en línea recta, estrechas y tortuosas. 
Aquí se encuentran edificios tan 
importantes como la Casa del Mono, 
la Casa de Aldana, la Casa Mudéjar, 
la Casa de los Ovando Perero y la 
Enfermería de San Antonio. 
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Lanzarote brilla con luz propia
en Madrid Fusión 2025

Lanzarote y La Graciosa han 
fortalecido su presencia en 

Madrid Fusión 2025. El stand de 
Saborea Lanzarote ha sido uno de 
los más visitados dentro de Sabo-
rea España en la Feria gastronó-
mica internacional Madrid Fusión 
con una exhibición única de su 
creatividad culinaria, su rica tra-
dición y sus productos volcánicos 
de excelente calidad. Durante estos 
días, la gastronomía de Lanzarote 
y La Graciosa ha destacado con su 
propio stand, dentro de la calle de 
Saborea España y un nuevo e in-
novador espacio experiencial en la 

sección Wine Edition, donde siete 
bodegas (Althay, El Grifo, Erup-
ción, Martinon, Lagrima de Mal-
vasía, Los Brmejos y Vulcano de 
Lanzarote), de la isla presentaron 
la singularidad de sus vinos volcá-
nicos mediante catas comentadas 
que han atraído a una gran canti-
dad de público, entre profesionales 
y amantes del vino.

Uno de los momentos más destaca-
dos de esta edición de Madrid Fu-
sión ha sido el taller-degustación 
titulado “La cocina del ingenio: El 
paisaje de Lanzarote en el plato”, en 
el que los chefs lanzaroteños Jon 
Pérez (Nakai), Santi Falcón (Hotel 
César), Daniel Jiménez (La Tegala), 

Con una amplia programación, stand propio y un nuevo stand en la sección Wine Edition 
-donde siete bodegas de la isla presentaron la singularidad de sus vinos volcánicos-, destacó 
también por desplazar 15 chefs de la isla al evento y a la primera estrella Michelin de la isla

Bodegas y bodegueros de Lanzarote posan junto al presidente Oswaldo Betancort y el consejero Angel Vázquez, con el nuevo stand del vino.

Vicente Rodríguez (Hotel Seaside 
Los Jameos), Jonay Perdomo (Casa 
Carlos), Gonzalo Calzadilla (Isla de 
Lobos) y Adelia Ramírez (Adelia 
Canarias), unieron su talento para 
mostrar el potencial creativo de los 
productos de la isla. Este desplie-
gue de habilidades culinarias rea-
firmó la calidad y el compromiso 
de la gastronomía lanzaroteña con 
la innovación y la tradición.

Además de su habitual presencia 
en el espacio Saborea España, con 
stand propio, Saborea Lanzarote 
atendió a las actividades culinarias 
que se realizaron en el Aula Poliva-
lente y el Aula Gastronómica, esce-
narios ubicados dentro de Saborea 

España.

Otro de los momentos más rele-
vantes fue el showcooking-degus-
tación del chef Rubén Cuesta, del 
restaurante Kamezí, que reciente-
mente obtuvo la primera Estrella 
Michelin de Lanzarote. En el esce-
nario 360º Hub, Cuesta ofreció un 
fascinante taller gastronómico en 
el que presentó su menú degusta-
ción, deleitando a los asistentes con 
sabores que reflejan la esencia de 
nuestra isla.
La presencia de Lanzarote en Ma-
drid Fusión ha sido todo un éxito, 
con una programación ininterrum-
pida que llenaba de público el stand 
de Saborea Lanzarote y los espacios 
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Rubén Cuesta chef y Loldo Eguren Eguren, restaurante Kamezi.

del Aula Gastronómica, el Aula del 
Vino y el Aula Polivalente. En estas 
actividades, los asistentes pudieron 
disfrutar de una variada oferta de 
cocina dulce, aperitivos, vinos y 
licores, además de productos loca-
les como las papas, los tomates, el 
queso de cabra artesano, las mer-
meladas de frutas, los mantecados 
de gofio o los vinos Denominación 
de Origen Lanzarote. 

En el marco de esta feria, se han 
celebrado también los 250 años de 
El Grifo, el aniversario de la bode-
ga más antigua de Canarias y una 
de las diez más longevas de España. 
Este hecho fue conmemorado en el 
Aula del Vino con una cata especial 
que subrayó el legado y la excelen-

cia vitivinícola de Lanzarote.

El congreso gastronómico de la ca-
pital, a rebosar de público, cierra 
una edición de récord con 1.874 
congresistas, más de 26.100 visi-
tantes de 63 países, 232 empresas 
expositoras y la mayor presencia 
de cocineros de sus 23 ediciones, 
además de incontables concursos y 
actividades.

Bajo el lema “Revolucionarios”, ha 
rendido tributo a una generación 
de grandes chefs que han revolu-
cionado la cocina, pero también ha 
mostrado las nuevas revoluciones 
en marcha en la gastronomía. Por 
una parte, la inteligencia artificial 
como herramienta para diseñar 

alimentos, cartas y menús, optimi-
zar sistemas productivos o gestio-
nar un restaurante, y por otra, el 
camino imparable hacia la sosteni-
bilidad y el desperdicio cero (zero 
waste), que ha protagonizado mu-
chas ponencias.

En el congreso gastronómico, que 
ha tenido lugar del 27 al 29 de ene-
ro en Madrid, se han celebrado 
cerca de 200 ponencias y mesas 
redondas en seis escenarios que 
han funcionado durante tres días 
simultáneamente. En definitiva, ha 
sido la edición más grande, más 
internacional (con visitantes de 63 
países) y con más cocineros de sus 

23 ediciones.

El presidente lanzaroteño también 
aprovechó la visita a Madrid Fu-
sión para mantener diversas reu-
niones de trabajo. Destacó la reu-
nión mantenida con la gerente de 
Eurotoques, Mayre Modrego, que 
sirvió para abordar los preparati-
vos de la próxima edición de Diá-
logos de Cocina, un evento que 
reunirá a todo el sector enogastro-
nómico de la isla. Este foro servirá 
para fomentar el talento culinario y 
analizar las tendencias emergentes 
del sector, consolidando a Lanza-
rote como referente en innovación 
gastronómica.

Cata de vinos y quesos de Lanzarote con Tomás Mesa y Omar Viña Melián.

A Madrid Fusión se desplazaron 15 chefs de Lanzarote y y la nueva estrella Michelin de Kamezi.

Susana Crepaldi, Enrique Martín, restaurante La Forgia y Bombonería La Corona.
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Aunque es la viva imagen 
de la serenidad, en la 

efervescente mente de Ico Toledo 
siempre hay alguna historia en 
ebullición. Lo que comenzó como 
una distracción, una manera de 
desahogarse por la entrada en su 
vida de un problema serio (a su 
hija le diagnosticaron diabetes 
tipo 1), se ha convertido en una 
carrera literaria, con una decena 
de libros para adultos (uno aún en 
horneándose), uno para niños y 
otro para adolescentes. 

Ico no se sienta a escribir sus 
obras hasta que estas ya existen 
por completo en su cabeza, tienen 
introducción, nudo y desenlace, 
pero por si fuera poco, además, 
tienen escenario. Sus historias, 
llenas de vida y de personas 
mucho más cercanas y normales 
de lo que se podría pensar, se 
desarrollan en diferentes puntos 
de Lanzarote, lugares que para 
ella significan algo o que han 
llamado su atención. “Antes de 
empezar a contar la historia, voy 
al lugar, lo recorro caminando 
bastantes veces, sus rincones, 
sus lugares más bellos, me gusta 
impregnarme bien del escenario 
en que van a desarrollarse mis 
personajes”. 

Ya es bien sabido que según 
se inicia todo el núcleo de la 
historia, también se va fraguando 
la portada, ya que es la propia 
madre de la escritora la que 
dibuja para ella los lugares en 
los que se desarrolla. Al fin y al 
cabo, Lanzarote es otra de las 
protagonistas del universo de Ico 
Toledo. “La historia ya tiene que 
estar fraguada en mi cabeza antes 
de sentarme delante del folio en 
blanco en el ordenador. Siempre 
necesito un lugar, un rincón de 
la isla, sitios a los que no siempre 
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les he dado el valor que tienen 
realmente hasta que alguien me 
abre los ojos”. 

Este es el caso de la Casa China 
de Arrieta por la que “he pasado 
mil veces, donde he jugado 
desde que era niña y en la que no 
había reparado suficientemente, 
hasta que un día vi una guagua 
de turistas que se bajan justo 
enfrente para que pudieran sacar 
fotos”, explica, contando que justo 
ahí saltó la chispa y ya sabía que 
tenía escenario para la que será su 
décima novela, aún en proceso de 

edición y que muy probablemente 
lleve como nombre “Arrieta”.

En el caso de “Cicatriz”, su última 
obra publicada y disponible en 
librerias, el escenario es bien 
conocido a nivel internacional: La 
Geria, un lugar único que tenía 
que tener su historia. Así como 
los vinos de la isla.

Una vez elegido el escenario, 
es preciso buscar la trama e 
Ico la encuentra en los lugares 
menos pensados, por cotidianos. 

“Aparecen en mi día a día, en cosas 

Con su novena novela en librerías y la décima en proceso de edición, la 
escritora lanzaroteña nos cuenta algunos de los secretos de su particular mundo 

creativo cargado de amor, desamor, misterio y paisajes únicos
que me cuenta mi familia, en la 
prensa, en la televisión… hay 
muchas historias que ocurren y 
parecen salidas de una película. 
Me gusta contar una historia de 
amor o desamor, pero siempre 
con un misterio de fondo, algo 
que enganche al lector, que le lleve 
a seguir leyendo para descubrir 
qué pasa”.

Una “Cicatriz” que ha cautivado a 
los lectores

La acogida “Cicatriz”, una novela 
cargada de amor, intriga, amistad 
y de paisajes únicos, ha sido 
excelente. “En redes sociales me 
han transmitido mucho cariño, 
parece que a la gente le ha gustado 
mucho esta novela y yo estoy 
encantada”. 

Y es que el proceso que lleva cada 
obra de esta escritora lanzaroteña 
tiene mucho de artesanal, ya que 
es ella misma la que edita sus 
novelas, y supervisa cada parte 
del proceso, corrección, edición, 
diseño de portada y ahora, 
además, la distribución. “En esta 
ocasión, me han pedido muchos 
envíos de fuera de Canarias, algo 
que yo antes no hacía, pero en 
este caso, me la están pidiendo 
mucho y he empezado a enviarla”, 
afirma. 

Ico asegura que los comentarios 
y críticas de los lectores no caen 
en saco roto. “Yo lo apunto todo 
y lo tengo en cuenta. Muchas 
veces las críticas que me hacen me 
ayudan mucho para ir mejorando 
y puliendo detalles”, asegura.  “En 
cualquier caso, me gusta que 

“Escribir es una afición 
que me encanta…  
pero no me podía 
imaginar todo lo que 
me está pasando”

Ico Toledo ha logrado enamorar a los lectores lanzaroteños.

El universo literario de Ico Toledo 
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me cuenten que les parecen mis 
personajes y mis historias”.

Bromea al asegurar que en su 
cabeza las ideas y los argumentos 
no se mezclan. Mientras está 
absorta en una historia, la 
siguiente no aparece. “Siempre 
creo que no voy a tener más ideas, 
que no habrá más inspiración 
para nuevas tramas, pero cuando 
acabó una novela, paso por algún 
lugar, vuelvo a ver un sitito ya 
conocido… y surge”, afirma 
riendo. “Luego leo una noticia, 
como te comenté, o escucho algo 
y se va montando el rompecabezas. 
Es verdad, que mis lectores me 
piden novelas más largas y, en 
esta última, lo he intentado, pero 
tampoco me fuerzo. Cuando veo 
que la historia se ha acabado, pues 
se ha acabado. Me da miedo que 
por forzarla demasiado me salga 
algo aburrido”.

No parece que los lanzaroteños 
se aburran de sus historias. Es 
en la isla donde se encuentran 
la mayoría de sus lectores. 
De momento, ha salido a Portada del último libro publicado de la escritora lanzaroteña.

hacer presentaciones sólo a 
Fuerteventura, pero sabe que para 
tener más lectores en otras islas 
tendría que salir ella a presentarla. 

“La verdad es que yo misma me 
admiro de llevar ya tantas novelas 
escritas y de la acogida que han 
tenido. Estoy muy agradecida 
por haber llegado hasta aquí y 
tampoco me he planteado mucho 
más. Escribir es una afición 
que me encanta…  pero no me 
podía imaginar todo lo que me 
está pasando. A veces estoy en la 
consulta y alguien ve mi nombre y 
me pregunta si yo soy Ico Toledo 
la escritora, y me pongo hasta 
nerviosa. Es muy halagador, muy 
bonito”.

No en vano todas sus novelas 
tienen reediciones. La primera de 
ellas, “Donde estremece el viento”, 
va por la octava edición. 

A partir de ahora, cuando paseen 
por la isla y un paisaje les llame la 
atención, piensen que es probable 
que ahí vivan ya algunos de los 
personajes de Ico Toledo o que lo 
hagan en próximas obras. 
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“Es fundamental para 
la recuperación de los 
ecosistemas y para 
crear conciencia sobre la 
importancia de los recursos 
de los océanos y costas más 
allá de la pesca y el turismo”

La economía azul es la que reconoce la 
importancia de los mares y los océanos 

como motores de la economía por su gran 
potencial para la innovación y el crecimiento. 
Esta economía está basada en la idea de que 
tanto los mares como los océanos tienen amplias 
oportunidades económicas que pueden y deben 
ser usadas de manera sostenible, no solo para 
promover el crecimiento económico, sino 
también para proteger y conservar el medio 
ambiente marino. 

es la economía 
azul y por qué es 
tan importante

Los beneficios obtenidos con esta economía 
deben beneficiar tanto a la sociedad como al 
medio ambiente.

La economía azul pretende fomentar un nuevo 
sistema económico alejado del concepto de 
usar y tirar continuamente los recursos que 
nos ofrece la naturaleza. Es fundamental para 
la recuperación de los ecosistemas y para crear 
conciencia sobre la importancia de los recursos 
de los océanos y costas más allá de la pesca y el 
turismo. En esta línea la define el Banco Mundial, 
que afirma que supone el “uso sostenible de 
los recursos oceánicos para el crecimiento 
económico, la mejora de los medios de vida y el 
empleo, al tiempo que se preserva la salud del 
ecosistema”.

El concepto tuvo su origen en el economista 
belga Gunter Pauli, que escribió por primera 
vez sobre esta idea en 1994, en su libro titulado 
La Economía Azul, para fomentar un modelo 
económico que tuviera como centro el respeto 
por el medio ambiente.

Principios e importancia

Dentro de los principios, hay que destacar que la 
economía azul se centra en el uso sostenible de 
los recursos marinos, evitando su agotamiento y 
minimizando los impactos negativos que se dan en 
los ecosistemas marinos; fomenta la innovación  
tecnológica; promueve la cooperación entre 
diferentes sectores, instituciones y actores 
interesados; trata de fomentar un ciclo cerrado, 
donde los productos, subproductos y desechos 
se reciclan, reutilizan o valorizan en lugar de 
desecharse; se preocupa por la resiliencia de los 
ecosistemas marinos y las comunidades costeras 
frente a los desafíos ambientales y económicos; y 

promueve la equidad en el acceso y la distribución 
de los beneficios. 

Y, ¿por qué es importante? La economía azul ayuda 
a conservar y proteger los ecosistemas marinos; 
ofrece oportunidades para el crecimiento 
económico y la creación de empleo gracias a 
actividades como la acuicultura sostenible, el 
turismo costero y marino, la energía renovable 
marina y la biotecnología marina; desempeña un 
papel clave en la seguridad alimentaria; favorece 
el desarrollo de nuevas tecnologías y soluciones 
para aprovechar los recursos marinos de manera 
sostenible y la resiliencia y adaptación al cambio 
climático

Como ejemplos de economía azul tenemos 
la acuicultura sostenible, el turismo costero 
y marino sostenible, la energía renovable 
marina, la biotecnología marina, la gestión y 
conservación de áreas marinas protegidas y la 
economía circular en la pesca.
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En pocas fechas cumplo 
sesenta años. Seré 
sesentona, o mejor 
dicho, sesentañera, 
como dicta la 

corrección política propia de los 
tiempos. Me asomaré a esa franja 
difusa que llaman tercera edad, ante 
la que las personas clavamos los 
talones para evitar cruzar el umbral. 
No sabemos qué nos espera del otro 
lado, nadie lo sabe con certeza pues 
las experiencias son infinitas; pero 
las noticias no suelen ser buenas. 
Deténganse en la publicidad que 
se nos reserva: seguros médicos, 
cremas antiarrugas y bragas 
absorbentes para pérdidas de orina. 
Me dan escalofríos solo de pensarlo.

Una vez se asciende a la sexta planta, 
ya no te preguntan si tienes hijos, 
sino si eres abuela; ni en qué trabajas, 
sino si ya te has jubilado. Son dos 
grandes cambios para quienes 
habitamos este siglo, desnudarnos 
de las responsabilidades familiares 
y laborales nos deja prácticamente 
en pelotas. A ver cómo se transita 
eso.

Y una se pregunta qué necesidad 
de estar desvelando la entrada en la 
década de plata —que llaman así por 
esas canas que tratamos de ocultar 
a toda costa— o edad dorada, que 
intuyo tiene que ver con el fuste 
social de las piezas de chamarilero: 
me aproximo a formar parte de la 
galería de objetos que pierden valor 

de uso pero que se conservan con 
orgullo en la vitrina; en plan, me 
gustan las antigüedades, pero no para 
salir con ellas. Ja. Y encima voy y lo 
casco. Qué se le va a hacer, allá cada 
cual con su fórmula para exorcizar 
los demonios. La gente joven guarda 
en la agenda del móvil el contacto de 
su terapeuta, la gente mayor se curra 
el diván con la familia, el círculo 
de amistades o con un artículo de 
opinión, si se da el caso. 

Tal vez no sea para tanto. Subir a 
la cuarta, y a la quinta, no resultó 
en absoluto traumático; quizás 
porque en el contexto del mundo 
“civilizado”, en un territorio que no 
es escenario bélico (por ahora), son 
todavía plantas que se sitúan en la 
mitad más baja del edificio de una 
vida que soñamos centenaria. Pero 
la sexta son palabras mayores, vejez, 
ancianidad, último tercio posible, 
cada vez más cerca del cielo, en el 
peor sentido.

Que nadie me entienda mal. Con 
esto de cumplir me pasa un poco 
como cuando al revelar la fecha de 
mi nacimiento (hasta los cuarenta 
se presume, después, se confiesa) 
se le ponen al interlocutor los ojos 
redondos y balbucea con asombro 
que ni de coña se adivinaría por mi 
apariencia: una no sabe si alegrarse 
por el aspecto juvenil o iniciar el 
duelo por los años acumulados. 

Si a partir de los sesenta te despiertas y 
no te duele nada, es que estás muerta. 
Así que, con los dolorcillos del 
cuerpo y del alma, con las canas, con 
las arrugas, con el f lotador, arañando 
cada fin de mes, pero con mucho 
amor, con amigas, con energía y con 
proyectos, me dispongo a cruzar esa 
puerta. ¡Felicítenme, estoy viva!

Sexta planta

Por Myriam Ybot

que participan distintos hongos y 
bacterias.

Otro factor que contribuye a esta 
coloración es la migración de 
ciertos compuestos desde el vino 
al corcho. Durante el proceso de 
envejecimiento, los vinos liberan 
aldehídos y otros compuestos 
volátiles que pueden reaccionar 
con los componentes del corcho, 
favoreciendo la aparición de la 
mancha. En algunos casos, si 
el vino ha estado en contacto 
prolongado con un corcho de 
calidad inferior o mal tratado, los 
residuos de procesamiento (como 
blanqueadores o ceras) también 
pueden contribuir a la coloración 
amarillenta.

La presencia de la mancha 
amarilla no siempre indica un 
problema con el vino. En muchos 
casos, es una consecuencia natural 
del envejecimiento y no afecta su 
calidad ni sabor. Sin embargo, en 
situaciones donde la mancha se 
acompaña de malos olores (como 
humedad o moho), puede ser una 
señal de contaminación por TCA 
(tricloroanisol), el compuesto 
responsable del conocido “gusto a 
corcho”.

La mancha amarilla en el corcho es 
el resultado de la degradación de 
compuestos fenólicos, la migración 
de sustancias desde el vino y, 
en algunos casos, condiciones 
inadecuadas de almacenamiento. 
Si bien no siempre es motivo de 
alarma, su presencia nos recuerda 
que el corcho no es solo un simple 
tapón, sino un componente vivo 
que evoluciona junto con el vino 
que protege.

Quienes han 
descorchado una 
botella con atención 
quizás hayan 
notado, en algunas 

ocasiones, la presencia de una 
mancha amarilla en la base del 
corcho. Aunque a simple vista pueda 
parecer un simple cambio de color, 
este fenómeno es un indicador de 
procesos químicos y biológicos que 
ocurren en la estructura del corcho 
y en su interacción con el vino. 
¿Qué origina esta mancha y qué nos 
dice sobre el estado del vino y del 
propio corcho?

El corcho es un material natural 
derivado de la corteza del alcornoque, 
compuesto principalmente por 
suberina y lignina, además de una 
pequeña cantidad de taninos y otros 
compuestos fenólicos. Su estructura 
celular es altamente porosa, lo 
que le permite cumplir su función 
como tapón, garantizando un cierre 
hermético mientras permite un 
leve intercambio de oxígeno. Sin 
embargo, esta misma porosidad lo 
hace susceptible a la degradación 
con el tiempo.

La aparición de la mancha amarilla 
puede deberse a varias razones, pero 
la más común es la degradación de 
los compuestos fenólicos presentes 
en el corcho, especialmente 
los taninos. Estos compuestos 
pueden oxidarse con el tiempo, 
generando pigmentos amarillentos 
o marronáceos que tiñen la base 
del corcho. Esta oxidación puede 
verse acelerada por condiciones 
de almacenamiento inadecuadas, 
como temperaturas elevadas o 
excesiva humedad. La mancha 
amarilla del corcho es un proceso 
de degradación microbiana en el 

Por Fernando Núñez

El enigma de la mancha 
amarilla

“Y una se pregunta 
qué necesidad de 
estar desvelando la 
entrada en la edad 
de oro”
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